
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!
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Советские строители! Качественно и 
в срок возводите объекты производст
венной и социальной сфер!

Повышайте эффективность строи
тельного комплекса!

(Из Призывов ЦК КПСС к 69-й годовщине 
Великого Октября).
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Встреча КПСС
22 октября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС М. С.
< Гор(5ачев встретился с боль

шой группой первых секре
тарей ЦК компартий союз
ных республик и областных 
комитетов партии, згчаству- 
ющих в работе постоянных 
комиссий Верховного Совета 
СССР.

Состоялся обстоятельный 
разговор об узловых проб
лемах борьбы за ускорение 
социально - экономического 
развития страны, о ходе пе
рестройки во всех сферах 
общественной жизни, реали
зации решений XXVII 
съезда КПСС. Участники 
встречи отмечали, что курс 
партии на перестройку, ее 
последовательная и конст
руктивная внешняя полити
ка находят полну1р поддер
жку советского народа.

В обмене мнениями при
няли участие первый секре
тарь Днепропетровского об- 
кома Компартии Украины
B. Г. Бойко, первый секре
тарь Омского обкома КПСС
C. И. Манякин, первый сек
ретарь ЦК Компартии Лат
вии Б. К. Пуго, первый сек
ретарь Волгоградского обко
ма КПСС В. И. Калашни
ков, первый секретарь Мос-̂  
ковского обкома КПСС В. К. 
Месяц, первый секретарь 
Харьковского обкома Ком
партии Украины В. П. Мыс-

ниченко, другие товарищи.
На встрече выступил М. С. 

Горбачев.
Было подчеркнуто, что пе

рестройка неуклонно наби
рает силу. Она стала опре
деляющей линией деятель
ности партийных комитетов, 
советских и хозяйственных 
органов, напряженного тру
да миллионов людей. В дви
жении и обновлении нахо
дится все общество, вся его 
политическая, экономиче
ская и культурная жизнь. 
Исключительно важное зна
чение имеют оздоровление 
моральной атмосферы,
стремление трудящихся вне
сти свой личный вклад в 
дело улучшения производ
ства, быта, их нетерпимость 
к недостаткам, к любым от
ступлениям от требований 
социалистической морали и 
социальной справедливости.

В стране расширяются 
масштабы перестройки всех 
отраслей экономики на ос
нове внедрения достижений 
научно - технического прог
ресса, новых методов хозяй-, 
ствования, широкого разви
тия инициативы  ̂и самосто
ятельности трудовых кол
лективов. Это уже сегодня 
дает ощутимые позитивные 
результаты, создает условия 
для дальнейшего ускорен
ного развития. В этих усло
виях особенно важно, чтобы

в каждом районе, на каж
дом предприятии, не дожи
даясь указаний, исходя из 
решений XXVII съезда пар
тии, смело решали вопросы, 
которые выдвигает жизнь.

Вся политика партии про
водится в интересах народа, 
повышения его благосостоя
ния. Однако, как отмеча
лось на встрече, еще не 
на всех уровнях плановых 
и хозяйственных органов 
осознается важность быст
рого улучшения дел в соци
альной сфере, использова
ния для этого имеющихся 
средств и возможностей. 
Задача партийных и совет
ских органов —  преодолеть 
медлительность, добиться 
решительного поворота вни
мания министерств и ве
домств к улучшению усло
вий быта трудящихся.

Важнейшее значение име
ет курс партии на дальней
шее развитие демократии, 
критики и самокритики, ши
рокой гласности. Как под
черкивалось на совещании, 
надо решительнее изживать 
все, что мешгшо и мешает 
развитию демократизации в 
различных сферах общест
ва, сделать систему совет
ской демократии . более ди
намичной и действенной. 
Следует всемерно поддер
живать людей инициатив
ных, выступающих с новы

ми идеями и предложения
ми.

В выступлениях отмеча
лось, что надо добиваться 
максимально шир о к о г о 
включения в политическую 
жизнь, в управление всех 
трудящихся, всего народа. 
Исключительно велика в 
этом отношении роль Сове
тов народных депутатов, 
профессиональных союзов, 
всех общественных органи- 
з£щий. В ходе обсуждения 
был рассмотрен вопрос об 
активизации деятельности 
комсомола.

Пример в перестройке 
призвана подавать и подает 
партия. На переднем плане 
сегодня —  коренное улуч
шение стиля, форм и мето
дов работы партийных ор
ганизаций. Основное здесь 
—  добиваться, чтобы не на 
словах, а на деле партий
ные органы становились 
органами политического ру
ководства. Для этого необхо
димо решительней изживать 
практику подмены хозяйст
венных, советских и обще
ственных организаций, по- 
.вышать их самостоятель-.' 
ность и ответственность, ос
вобождаться от технократи
ческого подхода в решении 
политических и социальных 
задач.  ̂ '

Главный объект партий-; 
ной работы —  это люди, 
главный фактор перестрой-’

' ' '
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Рабочее слово

п о д  КРАСИВОЙ ВЫВЕСКОЙ
Наше звено работает на строительстве 

универсама с самых первых дней. Прихо
дилось нам наблюдать, как городские и об
ластные организации проявляли к объекту 
повышенный интерес, бьши и свидетелями 
того, как этот Интерес постепенно угасал. 
Одно время вокруг штаба стройки кипели 
страсти. А тедррь настало другое: не
сколько руководителей собираются в ва
гончике-ЦОПРе, потом расходятся, а строй
ка идет своим чередом. Весь объект уве
шали плакатами. Но от красивых слов ра
бота не ускоряется.

Нас всего пятеро —  вроде бы для такого 
малого звена . работа должна быть всегда. 
Но мы простаиваем, и по самым обидным 
причинам. В том, что за осенью идет зи
ма, вроде бы никто не сомневается. И в 
том, что к зиме надо готовиться,— тоже. Но. 
мы потеряли три рабочих дня из-за того, 
что для установки по подогреву бетона не 
нашлось масла. Тфи дня! ЧП? Для нас—  
несомненно. Но не для наших руководи
телей.

Для чего нужен штаб стройки? Для то
го, чтобы преодолеть ведомственность, опе
ративно решать вопросы, которые возни
кают на «стыках» разных управлений и 
трестов. Две недели назад покинули объ
ект сваебойщики из треста «Спецстройме- 
ханизация». И оставили недоделки —  не 
срубили сваи под проектную отметку. Где 
же решать этот вопрос, как не в шта^? 
Там ведь всегда есть представитель треста.

Но дни идут за днями, а наши требования 
так и «е услышаны.

То же с поставками железобетонных 
изделий. Сейчас начинаем монтаж колонн. 
Их нужно 46 штук. Привезли девять —  мы 
установил14 Больше колонн нужной но
менклатуры нет, но завод ЖБК-100 по
ставки продолжает. 'Уже вся стройка зава
лена изделиями, которые нам понадобятся 
через месяц— не раньше! Что же думают 
в штабе?

Подготовка оснований под колонны —  
еще одна «неразрешимая» проблема. То 
составляем основание из бетонных блоков, 
то вообще не делаем— нет досок для опа
лубки. Еклъ у нас один комплект разъем
ной опалубки, но мы его, честно грворя, 
позаимствовали. В СУ-11 таких комплек
тов нет. Хотя эту опалубку спокойно при
меняют и в тресте «Томскпромстрой», и 
даже наши соседи —  СУ-13.

Обязательств насчет сдачи этого объекта 
было много. Смонтировать к 7 ноября тор
говый зал, к концу года— вое остальное... 
Давайте будем говорить честно; если и даль
ше стройка пойдет теми же темпами, мы 
будем только монтаж вести года четыре. 
Остальное —  соответственно.

Перечислил я многие наши беды, хотя 
далеко не все. И, честно говоря, не уверен, 
что после публикации все вопросы будут 
сняты: мы уже научены горьким опытом.

Е. АНДРЕЕВ, 
звеньевой монтажников СУ-11 треста 

«Томсхжнлстрой».

Биография 
забытых строек

«...Материал подвергается 
разрушению, иа стройплощад- 
не — иаи после бомбежки, ар
матура колонн покрыта тол
стым слоем ржавчины.

Страшно смотреть иа такие 
объекты. И не только потому, 
что 128 семей не могут улуч
шить свои жилищные условия. 
Неужели руководителям -СУ-3 и 
треста на жаль государствен
ных денег? Неужели так за
черствела душа, что все стало 
безразлично? Сколько еще лет 
придется смотреть на зто бе- 
зобразие?!»

Это дословная цитата из 
«Народной стройки», опуб
ликованной 26 марта 1985 
года. Полтора года прошло 
с т«х пор, а обстановка на 
строительстве собственного 
жилого дома все та же. Увы, 
наше старое выступление 
не потеряло злободневности.

Дело осложняется тем, 
что в этом доме должны 
быть встроеяио-пристроея- 
ные магазины. Адрес строй
ки —  проспект Мира, а 
торговые точки для Кашта- 
ка имеют особое значение.

Х в а т и т!
Строительство дома на

чато в июле 1980 года. Об
щая стоимость —  1.909 ты
сяч рублей. На сегодняш
ний день освоено 405 ты
сяч.

Вроде бы и был у треста 
«Томскпромстрой» стимул 
поскорее сдать этот объект, 
ведь строится он для своих 
же рабочих и специалистов. 
А если заглянуть в отчет 
третьего квартала, то увиг 
ДИМ, что тресту не хватает 
102 работников. Очередь на 
квартиры составляет 430 
человек. Тем не менее —  
долгострой.

Как решает свою кадро
вую проблему «Промстрой»—- 
ясно. Освоение на кирпич
ной кладке 70 тысяч руб
лей в год —  вообще не ра
бота ДЛЯ такой .мощной 
строительной организации.

Много раз «Народная 
стройка» писала об этом 
объекте. Но обьпные газет
ные методы воздействия на

руководителей треста и их 
собственных руководителей 
В территориальном управ
лении строительства не по- 
могли, и сегодня «Народная 
стройка» вносит предложе
ние в адрес Томского гор
исполкома. Если «Томск
промстрой» не имеет воз
можности достроить этот 
дом, если он для треста 
только лишняя обуза, не 
пора ли сменить генподряд
чика? Отдать объект той 
организации, которая дей
ствительно решает кадро
вую проблему. Которая го
това сдать объект согласно 
нормативным срокам, уве
рены, что желающие най
дутся, и 128 томских семей 
наконец-то смогут улуч
шить свои жилищные усло
вия.

Хватит уговаривать трест 
поработать на себя. Пора 
наказывать за неорганизо
ванность, за неумение ра
ботать в духе времени.

МЖК; по-новому 
строить, по-новому 
жить

Ч т о  с к а ж е т  
ж е н а ?

Готовится к заселению 
первый в Томске дом МЖК.

Да, в МЖК Советского 
, района —  приятные хлопо
ты. На 108-квартирном де
вятиэтажном доме заканчи
ваются строительные рабо
ты. В них поселятся бойцы 
первого комсомольско-моло
дежного отряда. И оргко
митет на первое место ста
вит уже не вопросы строи
тельства, а занят формиро
ванием коллектива. С бой
цами КМеО все ясно: они
знакомы с идеями коопера
тива, хорошо знают, какие 
задачи стоят перед новым 
социальным формировани
ем. Но ведь у каждого из 
них —  семья, значит, вос
питательная работа еще 
только начинается.

Недавно командир отря
да Геннадий Белов, комис
сар ' Сергей Новоселов и 
другие активисты МЖК на
чали собеседования с семь
ями бойцов, которые вскоре 
должны вселиться в новый 
дом. Как относится жена к 
тому, что ее супруг работа
ет каждый день на четыре 
часа больше, а зарплату до
мой приносит в общем-то 
ту же? Ведь каждый из бой
цов подписывал «Договор- 
обязательство о трудовом 
участии в строительстве 
МЖК», согласно которому 
должен до 1 июля будуще
го года отработать 800 ча
сов сверхурочно в общую 
копилку. Тем более сейчас, 
когда дом стал расти бук
вально на глазах, —  увели
чился трудовой вклад кан
дидатов в кооператив. Если 
раньше каждый квартал 
кандидаты отрабатывали по 
20 часов на субботниках, то 
в последнее время —  уже 
по шестьдесят. Принцип в 
Советском МЖК таков: по
строить свой дом в нерабо
чее время, за счет трудово
го вклада бойцов.

МЖК — коллектив едино
мышленников. и сейчас орг
комитет ставит задачу повы
сить социальную активность 
будущих жильцов. Будут орга
низованы кружки по интере. 
сам, создан женсовет с правом 
решающего голоса в оргноми- 
тетв.

А пока строительство 
продолжается. Ребята несколь
ко переделали проект дома. 
На первом зтаже в четырех
комнатной квартире располо
жится молодежное кафе. Вход 
а квартиру иа подъезда будет 
замурован, а новый вход про
бит со стороны улицы. Этажом 
выше в такой же квартире бу
дет работать оргкомитет, еще 
выше—вечерний детский сад. 
на следующем этаже — моло- 
дежно.подростковый клуб.

В день рождения комсо
мола будет забита первая 
свая второго дома МЖК 
Советского района.

Л. РУБАШКИН.

ки —  фактор человеческий. 
Строить организаторскую и 
идеологическую деятель
ность надо так, что)бы она 
«работала» не на отчетность, 
а на развитие активности 
людей, на удовлетворение 
их нужд. Партийные коми
теты призваны держать в 
центре своего внимания со
циальные и политические 
последствия всего, что дела
ется в обществе, в'трудовых 
коллективах. Ведущий воп
рос всей перестройки —  
кадровый. Предстоит мно
гое еще сделать, чтобы на 
всех участках находились 
руководители, спрсобные 
брать на свои плечи груз 
ответственности, решать 
вопросы в духе времени.

М. С. Горбачев проинфор
мировал - участников встре
чи о состоявшихся перегово
рах в Рейкьявике.

У  Коммунистической пар
тии достаточно политическо
го мужества, исторического 
опыта и зрелости в оценке 
реальных процессов общест
венной жизни. Централь
ный Комитет смело идет на 
новые решения, ищет и на
ходит новые подходы во 
имя блага и процветания, 
во имя мирной жизни со
ветского народа.

Во встрече принял уча
стие секретарь ЦК КПСС 
Г. П. Разумовский.

Л И Д Е Р
в первом цехе Томского электромеханического завода 

комсомольцы заняты на всех операциях —  от заготови
тельных до финишных. И каждый из них знает молодо
го коммуниста Павла Колечкина. Месяц назад избрали 
его секретарем комсомольской организации цеха.

Павел отвечает требованиям, предъявляемым сегодня 
к вожаку, к молодому рабочему пятилетки ускорения; 
коммунист, квалифицированйый электрик, ответственный 
и энергичный работник. Участок № 2, где он работает, 
обеспечивает заготовками весь завод. А это значит, что от- 
его ритма зависит работа остальных цехов. Электрик 
П. П. Колечкин отвечает за состояние электрооборудова
ния токарных, револьверных, фрезерных станков. Здесь 
же токарные автоматы выполняют предварительную об
работку деталей около ста наименований.

Павел привлекает товарищей целеустремленностью не 
на словах —  на деле. Он решил вооружиться инженерны- 

,ми знаниями и учится на четвертом курсе Томского по
литехнического института. Такие люди и составляют ре
зерв ускорения.

К. ПЕТРОВ. 
Фото А. Батурина.

Выполнили 
обязательство

Многие бригады на до
мостроительном комбина
те брали повышенные 
обязательства —  выпол
нить план первого года 
пятилетки к 7 ноября. И 
вот теперь подведены 
предварительные итоги. 
Коллектив формовщиков 
В. А. Ивлева на заводе 
крупнопанельного домо- 
строения закончил этот 
год еще 21 октября.

Бригада штукатуров- 
маляров Героя Социали
стического Труда М. Б. 
Сироткиной из СУ-17 
выполнила свой годовой 
план 25 октября. К этому 
же сроку выполнила со
циалистические обяза- 
тельства бригада обли
цовщиков В. М. Ошурко- 
ва из СУ-16.

В. БОГДАНОВА.

Поддержали 
инициативу

Трудовые коллективы 
асиновцев поддержали 
инициативу о досрочном 
выполнении плана двух 
лет пятилетки к 70-летию 
Великого Октября. Од
ним из первых выступил 
с таким предложением 
коллектив Лайского лес
промхоза. Работники 
этого предприятия уже 
сейчас «идут в плюсе» по 
вывозке древесины. 14 
тысяч кубометров сверх 
планового задания —  се
годняшняя, реальная ци
фра.

Решила не отставать 
от своих земляков и 
строительная бригада 
Н. В. Легоцкого из СУ-24. 
Коллектив не только 
поддержал инициативу, 
но и взял повышенное 
обязательство —  выпол
нить к 70-летию Октяб
ря план двух с полови
ной лет по строительству 
и вводу жилья. У  строи
телей также есть реаль
ные основания для под
держки почина —  ведь 
план по вводу жилья за 
этот год был выполнен 
еще к Дню строителя.

А. ВАЛЕРЬЕВ.

«Лесоруб-80»

отряд
Р а с т и ,

ударников!
На днях в «Томлеспроме» состоялось заседание клуба 

машинистов «ЛП-19» «Лесоруб-80» (сюда входят те, кто 
достигает выработки на валочно - пакетирующую маши
ну 65— 80 тысяч кубометров в год). Для участия в нем бы
ли приглашены передовые машинисты и кандидаты в 
клуб, главные инженеры и председатели профкомов пред
приятий.

Почти все, являющиеся 
членами клуба, за девять 
месяцев добились выработ
ки, которая превосходит 
средние показатели по объе
динению в два и более раза, 
т. е. уже сейчас достигли ру
бежей, запланированных на 
конец пятилетки. В лидеры 
соревнования вь(шел эки
паж из Парабельского ЛПХ 
в составе А. И. Куцыма, 
А. Ф. Морозова и Н. М. Го
стюхина. С начала года ими 
свалено 66 тькяч кубометров 
леса. Такой успех стал воз
можен благодаря высокому 
профессиональному мастер
ству и трехсменному режи
му работы механизмов.

Именно эти насущные во
просы обсуждены на заседа
нии клуба; перевод на мно- 
госмёнку агрегатной техни
ки, помощь молодым в осво
ении сложнейших машин, 
повышение мастерства ме
ханизаторов, работа ремонт

ной службы. В. С. Киселев 
из Аргат-Юльского леспром
хоза, Н. Ф.,Пчелко из Ком
сомольского, другие высту- 
п£1вшие' машинисты завери
ли, что они достигнут конт
рольных результатов. Одна- 
•ко уже сейчас можно пред
положить, что по итогам ра
боты за 1986 год количество 
членов клуба увеличится 
втрое (станет 18 механизато- 
рюв).

Не везде, к сожалению, к 
передовикам относятся с 
должным вниманием. В Ка- 
тайгинском ЛПХ, например, 
выбывают из членов клуба 
А. И. Рубенков и Д. Ф. Нут- 
фулин. Руководство пред
приятия, профком не ока
зали своевременной помощи 
в доукомплектовании экипа
жа. Кроме того, комплекс, 
где трудятся машинисты, не 
подкреплен трелевочниками.

Первейшей обязанностью 
членов клуба «Лесоруб-80»

является распространение 
передового опыта. Скажем, 
призер Всесоюзных соревно-' 
ваний президент клуба 
В. Ф. ^Скурков подготовил к 
самостоятельной работе дво
их механизаторов. На всех 
ли предприятиях озабочены 
подготовкой резерва? Ока- 
зьгаается, нет. Отсутствуют 
кандидаты в клуб из Асла- 
новского. Орловского, Ингу- 
зетского ЛПХ, с Белоярского 
ЛПК. А ведь агрегатная тех
ника здесь имеется... Недо
стает хорошей организации 
труда. Такой, как в коллек
тиве делегата XXVII съезда 
КПСС Ю. К. Ушакова. Юрий 
Кузьмич рассказал о ней в 
своем выступлении.

На заседании клуба утвер
жден план дальнейшей ра
боты и принято обращение 
ко всем механизаторам объ
единения «Томлеспром», уп
равляющим агрегатной тех
никой. Наше профессиональ
ное мастерство, сказано, в 
частности, в нем,, проявля
ется в полной мере как раз 
в тот период, когда повсеме
стно развернут поиск резер
вов для улучшенного ис
пользования современных 
механизмов. Ярким ориенти-

ром стал патриотический по
чин бригад В. М. Гвоздева из 
объединения «Южкузбасс
уголь» и Е. Л. Сидорейко из 
«Главтюменьнефтегаза», обя
завшихся завершить зада
ния двух лет пятилетки к 
70-летию Великого Октября, 
достигнуть к знаменатель
ной дате выработки, запла
нированной к 1990 году.

«Мы, члены клуба «Лесо
руб-80», обращаемся ко всем 
механизаторам, управляю
щим агрегатной техникой, 
к инженерно - техническим 
работникам: грамотно и бе
режно, на высщем пределе 
технических возможностей 
надо использовать новую 
технику (в многосменном ре
жиме); всемерно повыщать 
квалификацию; проявлять 
высокую кз̂ льтуру производ
ства и доб1гааться выработки 
на валочную машину —  80 
тысяч кубометров, на бес- 
чокерный трактор —  30 ты
сяч, на сучкорезную машину 
— 40 тысяч кубометров дре
весины в год». Это позволило 
бы через пять лет повысить 
выработку на агрегат не ме
нее чем вдвое, делом отве
тить на патриотический по
чин стахановцев 80-х годов.

В. СТАРОСТИН.

Зима на фермах

В стары х с т е н а х
Новотроицкая ферма сов

хоза «Новиковский». Кормо
цех. Около него толпятся 
ремонтники. Машинисты 
П. М. Афонин и С. А. Уль- 
ященко показывают на ра
стянутую на земле ленту 
транспортера;

—  Не выдержад —  надо 
менять. С запчастями туго, 
поэтому пришлось устанав
ливать старые детали.

Но механизаторы тут же 
заверяют, что после обеда 
вновь станут готовить кор- 
мосмесь.

—  Мы еще летом кормо
цех запустили, —  рассказы
вает заведующий фермой 
В. А. Александров.

В животноводческих по
мещениях наведан порядок. 
Чувствуется, что к зиме го
товились основательно. У 
деревянного строения заве
дующий остановился;

—  Вот приспособили ста- 
рую, уже списанную со сче
тов воловню для кормления 
стельных коров. Хорошо ее 
отремонтировали, сделали 
загон.

Александров обращает 
внимание еще на одно ста
рое здание:

—  Здесь давным-давно 
компрессорная была, а те
перь переоборудовали ее 
под помещение для быков и 
лошадей... А тот старый 
склад, —  показывает на до
щатое сооружение на самом 
краю фермы, —  восстанав
ливаем для зернофзфажа. 
Там же и дробилку поста
вим.

В словах заведующего 
фермой —  хозяйская озабо. 
ченность перспективами раз
вития фермы. С этой целью 
здесь исполь&уют старые, 
отжившие свой век, но еще 
способные принести пользу 
сооружения, строят новые.

Прямо у входа на ферму 
—  новое арболитовое зда
ние. Это бытовой корпус. 
Здесь в ближайшие дни 
разместятся столовая, новый 
магазин —  для всего места 
хватит,

А рядом с бытовым кор
пусом —  уже оборудован
ный центр общественно-по
литической работы. По со
седству —  кабинет зоотех
ника В, В. Лутовинова. С 
ним мы и продолжаем раз
говор о ближайших и даль
них перспективах развития 
фермы.

Владимир Владимирович 
показывает карточки зоо
технического учета;

—  С их помощью контро
лируется «движение» любого 
животного с родильного от
деления до молочного или 
откормочного гурта. Фикси
руются все физиологиче
ские данные, продуктив
ность.

—  А вот в этом журнале, 
—  достает плбтную книгу 
зоотехник, —  полная реви
зия молочного стада, ро
спись о закреплении коров 
за доярками согласно акту.

Да, контроль за животны
ми любого возраста здесь 
четкий.

На зимовку Ж1ИВОТНОВОДЫ 
взяли обязательство полу
чить 2.100 килограммов мо
лока от коровы, а всего —  
1.223 тонны. Это на 6 про
центов больше показателей 
прошлого сезона. Задача ре
альная. Передовые доярки 
Н. П. Штырлина, Т. П. Ма
львинских, Н. Н. Козлова, 
да и многие другие, намети
ли себе еще более высокие 
р!убежи.

В. КАБЫЛИНСКИИ.
Асиновский район.

В с т р е ч а  

в обкоме К П С С
Вчера в обкоме КПСС со

стоялась встреча с заведую
щими кафедрами общест
венных наук томских вузов, 
участниками Всесоюзного 
совещания обществоведов. В 
выступлениях профессоров 
А. П. Бьшкова, Ю. С. Нехо- 
рошева, В. А. Дмитриенко, 
М. С. Кузнецова, А. К. Сухо
тина, Ю. С. Макушкина и 
других товарищей были вы
сказаны предложения по не
отложным мерам перестрой
ки работы кафедр общест
венных наук, повышению их 
роли в обучении и воспита
нии студентов, усилению на
учно - исследовательской ра
боты, внедрению ее резуль
татов а практику в свете 
требований, высказанных в 
выступлении Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева на Всесоюзном 
ссязещании в Москве.

Во встрече приняли уча
стие первый секретарь об
кома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев, член бюро обкома КПСС, 
редактор газеты «Красное 
знамя» Н. Г. Нестеренко, за
ведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС Н. П. Кириллов.
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Начало начал
Заметки с пленума Томского 

семьи, повышению ее социально 
да КПСС.

горкома/ КПСС, посвященного работе по укреплению 
нравственной значимости в свете решений XXVII ,съеэ-

Наш рассказ о пленуме 
мы начнем с его оценки са
мими участниками— членами 
горкома партии. Оценка не 
однозначная, но сводится 
она к тому, что пленум 
поднял очень актуальную и 
важную тему, долгое время 
остававшуюся за повесткой 
дня партийных форумов та
кого уровня. Томский гор
ком партии показал в этом 
отношении добрый пример.

Семья. В Программе пар
тии говорится, что общество 
жизненно заинтересовано в 
прочной, духовно и нравст
венно здоровой семье. Имен
но семья формирует харак
тер, воспитывает отношение 
к труду, нашим идейным и 
культурным ценностям. От 
обстановки в семье зависят 
трудовая и общественная 
активность людей, идейно
нравственная ориентация 
подрастающего поколения.

В докладе, с которым вы
ступил первый секретарь 
горкома партии В. М. Кетов, 
дан обстоятельный анализ 
работы горкома, райкомов 
партии, партийных комите
тов и трудовых коллекти
вов, направленной на укреп
ление семьи, повышение ее 
воспитательно - нравствен
ного потенциала. Приведены 
многочисленные примеры 
проявления заботы о семье, 
женщине и детях и не ме
нее многочисленные приме
ры с^рмального, бездумного 
подхода к решению этих 
важных вопросов.

До начала прений, как 
иллюстрация к докладу, был 
показан любительский
фильм, посвящённый пра
зднованию 45-летия ГПЗ-5. 
Солнечный день, многоцве
тье фестиваля, азарт кон
курсов и состязаний, люд
ской муравейник трудового 
коллектива, выехавшего 
вместе с детьми на лоно 
природы, директор завода, 
не уступающий молодым на 
стометровке...

Кончилась лента, и зал 
единодушно высказал оцен
ку; «Молодцы, подшипни- 
ковцы!».

Существенное добавление 
к фильму сделал выступив
ший в прениях директор 
ГПЗ-5 Ю. О. Гальвас. Кры
латая фраза «Крепить се
мью —  значит крепить про
изводство» вызвала в зале 
положительную реакцию. 
Планы по развитию соц
культбыта на ГПЗ-5 были 
одобрены на бюро горкома 
партии, они успешно выпол
няются. Завод вводит в 
строй жилые дома, магази
ны, кафе, детские клубы и 
другие объекты соцкульт
быта. '

Интересный опыт по раз
витию соцкультбыта, работе 
с семьей накоплен на заводе 
строительных материалов и 
изделий (директор В. А. Ша
пошников, секретарь парт
организации Т. М. Вертман). 
Здесь осуществлен комплекс 
мер по механизации ручных 
работ и улучшению условий 
труда, оборудованы бытовые 
помещения, сауны, открыт 
стол заказов, дети работни
ков обеспечены местами в 
дошкольных учреждениях. 
Только в 1986 году 112 семь
ям улучшены жилищные 
условия, выделено 78 путе
вок в дома отдЩха, 50 —  в 
санатории. В жилмассиве 
предприятия работает один 
из лучших в городе детский 
клуб «Спутник». Развивает
ся художественная самодея
тельность, есть спортивные 
площадки, секции, база про
ката спортинвентаря. Тради
ционными _ стали спортивные 
праздники «Всей семьей— на 
старт». В жизнь партийной 
организации прочно вошла

практика заслушивания от
четов коммунистов об их от
ветственности за воспита
ние детей, упрочение семьи. 
В результате на предприя
тии высокая производствен
ная дисциплина, низкая те
кучесть кадров, плановые 
задания выполняются ус
пешно.

Первый секретарь Совет
ского райкома партии Н. С. 
Сперанская свое выступле
ние посвятила строительству 
жилья и детских садов. Она 
подробно рассказала, как 
решается эта проблема на 
предприятиях стройиндуст
рии района.

Ежегодно в Томске вво
дится более 200 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Ликвидированы бараки. Идет 
работа по расселению ветхо
го и аварийного жилья, толь
ко за о месяцев текущего года 
на эти цели выделено более 
400 квартир. Однако какое 
предприятие или учрежде
ние ни возьми —  многочис
ленные очереди на жилье. 
Выход один; вводить жилья 
нужно в несколько раз боль
ше, чем мы строим сегодня. 
Однако руководители мцо- 
гик предприятий не разра
ботали программу обеспече
ния каждой семьи до 2000 
года отдельной квартирой, 
как это намечено в Програм
ме партии.

В докладе много внимания 
уделено вопросам развития 
торговли и сферы бытовых 
услуг как важного фгжто- 
ра, облегчающего труд жен
щины —  хозяйки, матери. 
Предложены хорошие меры 
на этот счет. Выступление 
контролера завода измери
тельной аппаратуры Л. Л. 
Усовой внесло остроту и 
конкретную осязаемость в 
обсуждение проблемы;

—  29 октября мою дочь 
будут принимать в пионеры, 
а мы пионерскую форму не 
можем купить. Проблема —  
приобрести в Томске дет
скую обувь.

И далее следует очень 
дельное предложение; на
чать перестройку предприя
тий местной промышленно
сти с поворота ее лицом к 
проблемам обеспечения де
тей обувью, одеждой и дру
гими товарами.

Существенный порок, ха
рактерный для системы от
ношений школ с их базовы
ми предприятиями, вскрыл 
в своем выступлении маши
нист-инструктор локомотив
ного депо В. Н.Дратковский: 
базовое предприятие до сих 
пор оказывало школе толь
ко материальную помощь. 
Партком редко обсуждал 
вопросы содействия семье и 
школе и только недавно на
чал поправлять дело. Наме
чено системное посещение 
неблагополучных семей чле
нами парткома. Однако до 
настоящей работы, как она 
определена в партийных до
кументах о реформе школы, 
коммунистам локомотивного 
депо далеко.

Анализу работы общест
венных организаций, спо
собствующих семье и школе, 
посвятила свое выступление 
председатель городского ко
митета профсоюза работни
ков просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний В. Ф. Алеева. Назвав 
несколько давно известных 
положительных примеров 
(увы, их число не увеличи
вается), оратор подчеркнула 
главную опасность, сводя
щую на нет эффективность 
раСты с неблагополучными 
семьями, —  консерватизм, 
формализм, заорганизован- 
иость.

В большинстве трудовых 
коллективов города не соз

дано общественное мнение 
ни о хороших семьях, ни о 
плохих, положение в семьях 
не изучается. Школа почти 
повсеместно не ощущает 
воздействия трудовых кол
лективов на родителей, за
пустивших воспитание сво
их детей, нередко она по- 
прежнему остается одна —  
без профсоюзов, комсомола, 
общественных формирова
ний —  в работе с детьми и 
их родителями. Слабо во
влечены родители в обще- 
школьные дела —  шефство 
над педагогически запущен
ными подростками, ведение 
кружков, спортивных сек
ций, организацию походов, 
экскурсий, праздников, со
стязаний.

В докладе отмечено, что в 
кружках детских и подрост
ковых клубов занимаются в 
основном дети младшего 
возраста, а учащиеся 14— 17 
лет, педагогически запущен
ные подростки, остались вне 
клубов. Вязать, плести ма
краме и петь хором они не 
будут, им нужна техника, а 
в городе из 35 детских клу
бов только 4 технических, и 
те слабо оснащены. Пробле
ма эта известна давно, осо
бую остроту она обрела сей
час, в условиях ускорения 
научно-технического про
гресса, но решается очень 
слабо. С этим связаны на
прямую и наши малоутеши
тельные успехи по сокраще
нию правонарушений среди 
несовершеннолетних. Скоро 
ли дойдет эта истина до ума 
и сердца руководителей ба
зовых предприятий, клубов 
и домов культуры, общест
венных организаций?

Отвечая на вопрос, почему 
не сокращается число труд
ных детей, секретарь парт
кома объединения «Сибка- 
бель» В. А. Остроухов на
звал еще две причины; пе
дагогическую безграмотность 
родителей («А что я сде
лаю?») и дробление ответст
венности общественных 
формирований за воспита
ние детей. Различных сове
тов, комитетов и комиссий 
много, а сдвигов нет.

Яркий пример формаль
ного отношения вузовского 
комсомола к проблемам сту
денческой семьи привел в 
своем выступлении заведую
щий кафедрой политэконо
мии ТГУ А. П. Бычков:

—  Перед тем как идти на 
пленум, я спросил наших 
товарищей из комитета 
ВЛКСМ; «Сколько в универ- 
,си';^е семейных студентов?». 
Не знают. Комитет этим не 
занимается. И партком упу
скает из поля своего внима
ния эти вопросы. В универ
ситете примерно 4(Ю студен
ческих семей (реплика рек
тора ТПИ И. П. Чучалина; 
«У  нас более 600»), живут 
они в общежитиях, не при
способленных для семейной 
жизни. Надо строить жилье 
самим, не дожидаясь, когда 
даст его кто-то. В семье за
кладываются все наши 
устои.

Продолжая мысль оратора, 
добавим: не создать ей бла
гоприятных условий— значит 
подвергнуть опасности рас
пада. Хороший пример пода
ет в этом отношении инже
нерно-строительный инсти
тут: здесь выделяют молодо
женам отдельную комнату. 
Но и этот вуз еще далеко 
не решил главных проблем 
студенческой семьи. Их изу
чение давно пора поставить 
на научную основу.

Сложностям семейной жи
зни, недостаткам, мешаю
щим трудиться, растить де
тей, посвятила свое выступ
ление бригадир отделочни

Н О ВАТО РЫ
Михаил Иванович Чу- 

ков ж Николай Серафи
мович Чупия — слесари- 
рёмрнтники ремоятяо- 
технического предприя
тия «Туганремтехпред» 
Томского района. Они — 
главная опора творческой 
инициативной группы от
дела главшмго инженера, 
которая была создана для 
внедрения передового 
опыта труда, для осуще
ствления передовых тех
нических идей. Участвуя 
в рационализаторском 
движении, эти рабочие 
стали авторами многих 
предложений, облегчаю, 
щих ручной труд.

Фото В. Вейлерта.

ПО ЗАКАЗУ ПРОДАВЦОВ
Не только современ

ный интерьер и красоч
ное оф<ц>млепие витрин 
наших магазинов долж
ны обращать на себя авя- 
ивняе покупателей, но и 
самк работямцы прилав
ка, - «  считает Н. Л. Ма
сальская, мастер ироиз- 
водетдеиного обучения, 
председатель общества 
ВОИр тергового СШТ»4в. 
Гй и прийадлсжмт идея

создаяия творческой ком
плексной бригады, , кото
рая сейчас уже присту
пила к разработке фир
менной одежды.

В эту бригаду вошли 
модельер и дизайнер, ру
ководители групп пошива 
м показа. В октябре пред
стоит опредОлить потреб- 
«ость в комплектах оде
жды, базовую модель с 
учетом интерьера торго

вых предпрянтий, подо
брать материал для по
шива, рассмотреть эски
зы, предлагаемые модель
ерами к зиедрению. А  
через месяц бригада про- 
демоястрирует модели 
фирменной одежды на 
зрительской кояферея- 
цяи, где они к будут 
окончательно утвержде
ны.

Г. ТАНИНА.

ков треста' «Томскжилстрой» 
Л. И. Уфимцева.

На пленуме выступил за
ведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС Е. В. Дмитриев.

Сравниваешь иные вы
ступления в прениях с док
ладом и обнаруживаешь, 
что ряд самых острых воп
росов в докладе прозвучал 
без должной оценки пер
спективы. Порой лишь кон
статировались факты, дава
лась им оценка. А что даль
ше? Какова позиция горко
ма и что он намерен делать, 
чтобы поправить положение?

Например, в докладе отме
чена острейшая проблема —  
нехватка детских садов и 
яслей. Более 11 тысяч жен
щин не могут выйти на ра
боту по этой причине. Обес
печенность детскими до
школьными учреждениями 
по городу не превышает 55 
процентов. Около 5 тысяч 
детей (30 процентов) приня
ты в детские дошкольные 
учреждения сверх установ
ленных норм. «Вот это ост
рота проблемы!» —  заклю
чает констатацию фактов 
докладчик. И ни слова о 
принимаемых горкомом и 
горисполкомом мерах. Одно 
лишь указание: «Гориспол
кому (тт. Гартун, Малащук) 
необходимо настойчивее 
проводить работу по разви
тию сети дошкольных уч
реждений». Очень вяло, об
що сказано. А ведь здесь ну
жна специальная програм
ма.

Ни слова не сказано в до
кладе о такой острой про
блеме, затрагивающей инте
ресы многих семей, как пе
регруженность школ. Пора 
уже четко определиться, ка
ким образом избавить шко
лы хотя бы от третьей сме
ны, как обеспечить шестиле
ток площадями для обуче
ния и отдыха, согласно тре
бованиям школьной рефор
мы. Ежегодный ввод-двух 
школ не решит проблемы. 
Пристройки практически не 
строятся. Почему никто за 
это не несет ответственно
сти?

Участникам пленума был 
предложен проект постанов
ления и комплексный план 
мероприятий горкома пар
тии по укреплению семьи на 
1986— 1988 годы. В прениях 
было высказано замечание 
по поводу чрезмерно боль
шого количества пунктов 
(105) в комплек(;ном плане. 
Ifx трудно контролировать 
даже при подключении всех 
отделов и членов горкома 
партии. План утвержден с 
учетом, что он будет сокра
щен, тем не менее нам ка
жется полезной работа по 
сведению воедино всех форм 
и методов работы различ
ных органов, общественных 
формирований и служб по 
укреплению семейных отно
шений, воспитанию детей.

Многое стало ясно лишь 
после пленума. Он помог 
горкому четче и осязаемее 
представить себе комплекс 
задач, связанных с семьей, 
определить, какие надо ре
шать иначе, а какие отсечь 
совсем. В этом его созида
тельная роль.

Очевиднее стали и упуще
ния при подготовке плену
ма: слабая опора на научно- 
теоретический потенциал 
города, социологические 
разработки, мнения ветера
нов и актива горкома пар
тии. Коллективный разум 
помог бы более четко и бо
лее конкретно сформулиро
вать перед партийными ко
митетами, органами' Совет
ской власти работу на завт
ра.

В. МОИСЕЕВ.

Сегодня — День работников 
автомобильного транспорта

ШШш

А
N,

5 0 0  р а п о р т о в
о досрочном выполнении планов и обяза* 
тельств нынешнего года поступило к про* 
фессиональному празднику в объединение 
«Томскавтотранс»

Рано начинает свой рабо
чий день наш город, но Са
мые первые на своем месте 
—  водители маршрутных ав
тобусов. Начинается движе
ние транспорта— начинается 
жизнь города. А в это вре
мя на дальних трассах ве
дут свои машины опытные 
томские водители.

С начала года коллектив 
объединения «Томскавто
транс» перевыполнил планы

по грузообороту, по перевоз
кам пассажиров и доходам 
от легковых таксомоторов. 
Лучше других работают пас
сажирское АТП-1, грузовое 
АТП-2, Кожевниковское и 
Колпашевское предприятия. 
В авангарде социалистиче
ского соревнования авто
транспортников бригады 
А. Н. Ломова (ГАТП-2), В. Д. 
Давыдова (автоколонна
№ 1235), Ф. С. Косенкова

(ПАТП-1). К профессиональ
ному празднику 500 членов 
коллектива и 4 бригады уже 
выполнили свои годовые 
планы и принятые социали
стические обязательства.

В объединении много yaaj 
жаемых людей. За свой 
труд 50 человек имеют пра
вительственные награды, а 
Н. И. Скутль (автоколонна 
№ 1235), В. Е. Лобач (авто
колонна № 1975) награжде
ны знаком «Почетный авто
транспортник», М. Н. Паль
цев (Асиновское АТП), А. Е. 
Карпович (ПАТП-1) —  зна
ком «Отличник министерст
ва».

В объединении внед)зяют- 
ся бригадные формы орга
низации труда. 96 коллекти
вов перешли на бригадный 
подряд. Они перевезли треть 
грузов и 62 процента пасса

жиров от общего объема. 
Коллектив объединения сэ
кономил более 600 тонн го
рюче-смазочных материалов, 
а этого достаточно ему на 
четыре дня работы.

А. ЖАРКОВ, 
начальник отдрла объеди
нения «Томскавтотранс».

• * <
Транспортная колонна ка

валера ордена Октябрьской 
Революции Юрия Николае
вича Перкова дважды за пе
риод уборки завоевывала 
первое место и переходящее 
знамя объединения «Томск
автотранс».

НА СНИМКЕ: водители пе
редовой колонны А. Е. Му
сатов, А. П. Миловаяов, 
В. Я. Хорев, В. Ф. Новиков и 
начальник отряда Ю. Н. Пе- 
рков.

Фото Е. Лисицына.

ПРОГРАММА «МОЛОКО»: КАК ДЕЛА У ИНИЦИАТОРОВ!

НЕ ТО Л Ь К О  ДУМ АТЬ О РЕЗЕРВАХ,
НО и эффективно их использовать. Так 
чению шроизводства молока руководители, 
воды Молчановского района.
Еще в сентябре во всех коллективах ферм района со

стоялись собрания с участием руководителей и специали
стов хозяйств, на которых были подведены итоги работы 
за летнё-пастбищный период. Молчановские животноводы 
сумели справиться со своими обязательствами, получив 
за это время по 1.230 килограммов молока от коровы. В 
четвертом Же квартале задача не менее сложная. Пред
стоит обеспечить прирост суточной продуктивности к 
уровню прошлого года на один килограмм и выйти к 
концу года на рубеж 2.930 килограммов. Достичь высо
ких показателей —  получить по 3.030 килограммов моло̂  
ка на корову —  намечено в будущем году. Этот почин 
одобрен бюро обкома КПСС.

Разговор о том, как привести в действие имеющиеся 
резервы, состоялся недавно на районном семинаре, в ко
тором приняли участие директора совхозов, секретари 
парткомов и цеховых парторганизаций, партгрупорги, 
председатели сельских Советов народных депутатов, иде
ологический актив.

Открывая семинар, первый секретарь райкома КПСС 
М. И. Ромашов подчеркнул его цель: на примере отдель
ных ферм рассмотреть, как поставлена здесь организа
торская и массово-политическая работа, направленная 
на выполнение стоящих перед животноводами задач. На
чали с Дома животновода Молчановской молочнотовар
ной фермы.

Здесь самая высокая продуктивность дойного стада в 
районе: с начала года получено по 2.667 килограммов мо
лока на корову.

—  В 1987 году нашим дояркам предстоит надоить по 
3.250 килограммов молока, —  говорила зоотехник Л. М. 
Дубасова. —  Коллектив сформировался хороший, друж
ный, работает по бригадному подряду. Сейчас, когда на
чался учебный год в системе политического и экономи
ческого образования, на зднятиях будем рассматривать 
вопросы совершенствования этой формы организации 
труда.

Хуже обстоят дела в мясном цехе. Главная причина —  
отсутствие кадров. Именно сюда, на отстающий участок, 
перешла работать лучшая доярка фермы, партгрупорг, 
член райкома КПСС М. Ф. Ремиго. Ее энергия, добросо
вестность, ответственность заставили подтянуться осталь
ных— дела постепенно поправляются.

Для доярок на ферме организовано горячее питание, 
ра(5отает буфет. Дом животновода стал и местом учебы, и

определили свою задачу в работе по увели* 
партийные организации ферм, все животно*

кинозалом. Здесь проходят выступления агитбригад, бе
седы врачей. Участники семинара осмотрели наглядную 
агитацию в центре общественно-политической ра^ты, 
отражающую конкретные рубежи коллектива.

Столь же продуманными оказались «дневники соревно
вания», «экраны гласности», плакаты и лозунги на Соко-̂  
ловской молочнотоварной ферме. В' честь передовиков 
здесь зажжена звезда трудовой славы.

—  Рубеж будущего года —  3.200 килограммов молока 
на корову —  высокий, и взять его не так просто, —  от
метил, выступая на семинаре, начальник комплекса А. И. 
Сержантов. —  Корйов запасено достаточно, но вот их 
качество оставляет желать лучшего. Агрономической 
службе хозяйства надо больше уделять внимания нуж
дам животноводов. То, что сегодня в рационе коров от
сутствуют корнеплоды, горох, —  на их совести.

О работе партгруппы на ферме говорила кавалер ор
дена Трудового Красного Знамени, доярка-трехтысячница, 
партгрупорг А. И. Михеева. Коммунисты держат под 
контролем трудовую и технологическую дисциплину в 
коллективе, качество продукции, помогают отстающим. 
Тон в работе задают Н. Забавчик, В. Протопопов, Н. Ор
лова, В. Янченко и другие. В усилении влияния комму
нистов на дела в коллективе— немалый резерв соколов- 
цев.

Побывали участники семинара и на Тунгусовской фер
ме. О делах коллектива рассказали директор совхоза 
В. Н. Веснин и управляющий отделением Н. А. Мытниц- 
кий. И здесь в центре внимания был не только опыт ор
ганизационной и идеологической работы, но и нерешен
ные проблемь).

Разговор получился полезным. И дело не только в том, 
что участники семинара обменялись опытом работы. 
Пример коллективов ферм —  лидеров районного социа
листического соревнования— показывает, насколько ве
лики еще неиспользованные возможности для повыше
ния надоев молока. Поездки на фермы, беседы с руково
дителями хозяйств и животноводами позволили более 
четко увидеть и свои резервы.

Но увидеть —  лишь полдела. Теперь важно, чтобы 
они были приведены в действие. Поэтому итогом семина
ра стали конкретные рекомендации по улучшению орга
низаторской и массово-политической работы на фермах.

С. ОВСЯННИКОВА, 
секретарь Молчановского райкома КПСС.

imnmiimnmnnniiiiiiiiininiimiiniiiininimnnmiimiiiiiminiiiiinnnmiiiiDiinniiimniiimniiiiim

Цветы у школьного
М НЕ НЕ РАЗ приходи

лось по газетным де
лам встречаться с 

Анатолием Васильевичем 
Филипповым —  директором 
совхсва имени Кирова. Но 
таким я увидел его впервые. 
В этот погожий, солнечный 
сентябрьский день Анато
лий Васильевич сидел в ка
бинете за столом и просто 
отдыхал. Да, такая пере- 
дыш1ка выдается сельскому 
директору не чаще одного 
раза в десять лет. Обычно 
собранный, энергичный, он 
несколько расслабился, и го. 
ворили мы с ним не об уро
жае, а о школе. В этот день 
совхоз первым в Асинов- 
ском районе заканчивал 
уборку зерновых, с полей 
на тока шли, пыля по про
селкам, па ледние машины 
с овсом.

П ОСЛЕ моего замеча
ния, что после окон
чания десятого класса 

школы на центральной 
усадьбе а совхозе работать 
остается не более четверти 
выпускников, Анатолий 
Васильевич как-то сразу по
скучнел и посмотрел на ме
ня с некоторым сожалени
ем.

—  А почему вы считаете, 
что весь класс должен оста
ваться разом 1в деревне? Я 
думаю, это будет непра
вильно. В селе должны оста

ваться только те, кто любит 
село и сельский труд, —  до
вольно резко возразил Фи
липпов.— В противном слу
чае город будет жить впро
голодь, несмотря на самую 
распрекрасную технику, ко
торую он направляет в село. 
Да и те, кто у нас остается, 
вполне удовлетворяют по
требности хозяйства'в кад
рах.

Вот так. 'Пр>ав, конечно, 
много повидавший, болею
щий за свое дело директор. 
Селу нужны не просто кад
ры, владеющие той или 
иной специальностью, но 
еще и любящие деревню, ее 
жизнь. Жаль только, что 
нет статистических сборни
ков, где бы учитьгаались 
отдельной строкой люди, 
способные на такую любовь. 
И уж, конечно, без любви к 
детям совершенно противо
показано работать в школе.

...Школа эта с первого 
взгляда вызывает симпа
тию. Кпгда открываешь 
школьную калитку, сразу 
бросаются в глаза склоня
ющиеся над дорожкой ярко- 
желтые цветы под названи
ем Золотой шар. Вдоль все
го здания протянулись клум
бы с тысячасми веселых 1ще- 
тов, посаженных руками 
сельских ребятишек. Здесь 
не только цветы. Нынче для 
своей столовой д^ти навари

ли полтораста литров мали
нового и омородинового ва
ренья —  из ягод, растухцих , 
в пришкольном саду. А 
всего в этом дендрарии на
считывается свыше трех де
сятков пород деревьев и ку
старников. Создано все это 
богатство при самом непо- 
средствеяном участии ди
ректора школы замечатель
ного педагога-биолога Васи
лия Ивановича Корякова.

И нздо же так случиться, 
что именно на него жалова
лась в начзде нынешне
го лета Людмила Алек
сандровна Горева. В прош
лом году она закончи
ла Томский государютвенный 
университет и была направ
лена по распределению в 
Асиновский район. В Ягод
ном Горева проработала 
около месяца и в конце сен
тября уехала в Томск. Шко
ла осталась без преподава
теля русского языка и лите
ратуры. Формальным пово
дом покинуть Ягодное ради 
областного центра было то, 
что ей не предоставили не- 
медденно отдельную квар
тиру. А поселили Людмилу 
Александровну в простор
ной комнате в школьном ин
тернате. Квартиру директор 
обещал к новому году. С 
трагическими нотками в го
лосе рассказыв.^а, придя в

редакцию, Людмила Алек
сандровна, как она букваль
но замерзала по ночам в 
своей комнате, как питалась 
целый месяц одними шоко
ладными конфетами, куп
ленными в сельмаге, так как 
негде было ужинать, зав
тракать и обедать.

Н О КАК-ТО не вери
лось во все это. Осень 
в прошлом году стоя

ла теплая, по крайней мере, 
никто из ребят, живших в 
интернате, не жаловался на 
холод. Да и питаться Горева 
вполне могла вместе с ними 
в отличной школьной столо
вой. Дело, конечно, было в 
другом. Просто начинающе
му. педагогу очень не хоте
лось жить в деревне. В 
Томске она устроилась вос
питателем в молодежном 
общежитии, а когда узнала, 
что ее собираются уволить 
за самовольное оставление 
места работы по тридцать 
третьей статье, обратилась с 
жалобой в редакцию. Впро
чем, если быть точным, 
письмо в газету написала ее 
старшая сестра, но это дела 
не меняет. Писала-то с ее 
слов. По статье Гореву все- 
таки уволили, тут проявили 
принципиальность заведую
щая Асиновокмм гороно 
С. А. Хижняк и заведующая 
облоно 3. Г. Барашева.

Жак могла молодая учи-
/

тельница бросить ребяти
шек, не проучив и месяца? 
Ведь нового педагога-лите- 
ратора удалось найти дале- 
1г,о не сразу. Ответ здесь мо
жет быть только один; не 
любит онк детей и педаго
гику. Людмила Александ,- 
ровна даже не поняла, что 
ей посчастливилось попасть 
в замечательную школу. 
Вряд ли когда-нибудь она 
встретит такую еще раз. По
пробую рассказать, чего не 
разглядела Горева в Ягод
ном за своими, во многом 
надуманными обидами.

Школа размещается в, 
просторном и добротном 
кирпичном здании недалеко 
от совхозной конторы, окру
жена садом и цветниками. 
Кстати оказать, директор 
Коряков частенько свой ра- 
бочий день начинает в каби
нете у директора Филиппо
ва: они решают общие 
вопросы трудового , воспита. 
ния и обучения. Совхоз здо
рово помогает школе всем, 
чем может, Школа малень
кая для десятилетки; в ней 
сейчас работают шестнад
цать педагогов, которые да
ют знания 134 мальчишкам 
и девчонкам. Небольшой 
школой проще руководить —  
.это отмечает Василий Ива
нович Коряков. Да и Препо
давателям намного легче 
вести уроки в классах, где
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Б а с н о п и с е ц  и . а .
Крылов свое извест
ное произведение на- 

4cui так:
«Когда в товарищах 

согласья нет,
На лад их дело не пойдет, 
И выйдет из него не дело, 

только мука». 
О таком случае и расска

зали в своем письме рабо
чие Ленинского комбш!ата1 
по благоустройству.

«6 августа все службы 
благоустройства получали 
асфальтобетонную смесь, 
кроме нашего комбината. 
Мол, так распорядились 
начальник управления до
рожного строительства и 
благоустройства А. В. Ми
хайлов и исполняющий обя
занности управляющего 
трестом «Дорремстрой» В. С. 
Карпов, Вышеназванные ру
ководители потребовали пе
редать баржу с песком тре
сту «Дорремстрой», но ком-, 
бииат этого не сделал. Тогда 
в отместку нам прекратили 
o tn y c K  асфальта. Как же 
так: сегодня, когда пере
стройка и ускорение идут 
Во всех сферах производст
ва, из-за «деляческого» под
хода руководителей без ра
боты осталось целое пред
приятие?.. »

Поссорились три руково
дителя трех предприятий. 
Из-за баржи с песком. А. В. 
Михайлов и В. С. Карпов 
утверждают, что б^жа 
предназначалась «Спецавто- 
хозяйству», но директор 
Ленинского комбината по 
благоустройству А. Т. Анд
реев самовольно присвоил 
ее себе: мол, время не ждет 
—  пора готовить песко-соля
ную смесь.

—  Баржа была наша, и 
Андреев действительно ее

присвоил, —  подтвердил ди- поставки асфальта комби- 
ректор «Спецавтохозяйства» нату.
И. А. Якуба. яЧ  АБОЧИЕ комбината

—  Баржа —  моя! —  кате- Николай Матвеев,
горичеоки отрицает А. Т. * Анастасия Кудрявце-
Аядреев. —  Можете выяс- ва, Давид Аветисян, Алек- 
нить в речпорту. сей Масьянов и многие дру-

вал визит своих рабочих к 
вышестоящему начальству 
с жалобой на... себя? Впол
не. Об этом косвенно гово
рит письмо рабочих, отпе
чатанное на фирменном 
бланке комбината. Такие

Сатирическим пером

П О С С О Р И Л И С  ь  

Р У К О В О Д И Т Е Л И
в итоге полтора дня простояло почти целое предприятие — 

Ленинский комбинат по благоустройству.

в речпорту выяснилось, 
что скандал в добром се
мействе дорстроевцев и бла
гоустроителей разгорелся 
напрасно.. Судя по докумен
там, с которыми меня позна
комили в августа, в адрес 
«Спецавтохозяйства» пр^ы- 
Л1И две баржи с песком. Это 
был особый песок —  мелкий, 
без галечных включений. 
Пхюслышав об этом, А. Т. 
Андреев слезно упросил от
дать одну баржу ему, что 
и было сделано речпортом. 
Но А. В. Михайлов тоже не 
лыком шит.

—  Отдай песок «Доррем- 
строю», ему нужнее, — при
казал он Андрееву.

Не отдал. Разгневанный 
А. В. Михайлов запретил

Н а г р а д ы

гие признали полутораднев
ный простой чрезвычайным 
происшествием и пошли на 
прием к А. В. Михайлову.

—  Он с нами разговари
вал очень грубо, накричал 
на нас, —  не скрьшают ра
бочие обиды.

И вот я у Михайлова. 
Ашександр Васильевич не 
прячет голову под крьшо.

—  Да, приходили рабочие. 
Да, не пршгял их. Вышел в 
приемную и сказал, что им 
есть Чем заниматься. А вот 
кричать —  не кричал. На
прасно говорят рабочие. На- 
верное̂  их подговорил А. Т. 
Андреев.

Да может ли быть такое, 
чтобы руководитель солид
ного предприятия организо-

Внимание:
долгострой!

бумаги не валяются ведь 
где попало. Теперь трудно 
установить истину: утащи
ли ли бланк рабочие из 
стола Андреева, |Продик(го- 
вал ли он сам письмо от 
имени рабочих. Но истин
ными остаются такие фак
ты. Вместо того, чтобы на
ладить доставку песка из-за' 
реки (возле деревни Эушта 
его навалом), А. В. Михай
лов и В. С. Карпов наложи
ли вето на выдачу асфаль
та, признав это самым ра
зумным выходом из создав
шейся ситуации. Но и А. Т. 
Андреев зря пошел на прин
цип. Из тех же документов 
речпорта следует, что через 
неделю в адрес его фирмы 
поступили аж две баржи с

отличным песком. Выходит, 
преждевременно А. Т. Анд
реев сделал ход конем и с 
«черного хода» выбил жела
емую баржу?

—  Соль долго хранить 
нельзя, надо было быстрее 
смешать ее с песком, —  па
рирует теперь.

Но если смесь будет хра
ниться под открытым яе№м 
так же, как и соль, то ка
кой от нее толк? Соль-то все 
равно вымоется. И такие 
прецеденты уже были. В 
прошлом году за забором 
комбината, помнится, выси
лись горы песко-соляной 
смеси. Тут же рядом кра
совалась свалка мусора. То
гда, год назад, Андреев в 
присутствии председателя 
Ленинского райисполкома 
В. п. Пешкова дал слово. 
Что перевезет песко-соля
ную смесь под крышу, а 
свалку превратит в зеленый 
оазис. Но вот я снова на 
знакомом месте. Картина 
чуть изменилась, от прош
логодней смеси остался один 
песок, соли как не бьшало. 
Да и мудрено ей сохра
ниться. Ни оазиса здесь, ни 
простенькой крыши...

Крыловские персонажи 
Лебедь, Рак и Щука не ус
тупили друг другу в упрям
стве. Наша троица, сохювну- 
ясь изо всех сил, тоже бле
стяще доказала, что «весо
вые категории» у них рав
ны. Ну а результат этих 
совместных усилий —  на 
виду у всего города: немало 
дорог после летних раско
пок так и не оделось в ас
фальт.

И. ПЕТРОВ, 
машинист завода КПД, 

наш нешт. корр.

0 ЖИ1 АЕТСЯ ЛИ
женщинам опЕПЕЛЬ В «СИБИРИ»?

Указами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР мно
годетные матери, проживаю
щие в Томской области, на
граждены орденами я меда
лями СССР.

Матери, родившие и  ̂ во
спитавшие восемь детей, — 
орденом
«МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА»

II СТЕПЕНИ
Брежнева Лилия Михай

ловна —  работница Катай- 
гинского леспромхоза, Верх- 
иекетский район.

Матери, родившие̂  и вос
питавшие семь детей, —  ор
деном
«МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА»

III СТЕПЕНИ
. Авраменко Лилия Викто

ровна —  работница Васю- 
ганского сплавного участка; 
Каргасокский район.

Бекшенева Нина Никола
евна —  доярка совхоза им, 
Ленина, Асиновский район.

Брусова Агафья Федоров
на —  домашняя хозяйка.

с. Парабель, Парабельский 
район.

Коробская Галина Андре
евна —  тепличница совхоза 
«Тогурский», Колпашевский 
район.

Матери, родившие и вос
питавшие шесть детей,— ме
далью
«МЕДАЛЬ МАТЕРИНСТВА» 

I СТЕПЕНИ
Дощинская Галина Ва

сильевна —  доярка совхоза 
имени Ленина, Асиновский 
район.

Мягкова Надежда Кли
ментьевна —  доярка совхоза 
«Комсомолец», Асиновский 
район.

Пискунова Любовь Ива
новна —  работница совхоза 
«Белоярский», Верхнекет- 
ский район.

Руднева Галина Михай
ловна —  техничка аптеки 

31, Верхнекетский район.
Скворцова Ольга Викто

ровна —  телятница совхоза 
«Чажемтовский», Колпашеа- 
ский район.

В декабре 1984 года ресторан в центре 
Томска закрылся на капитальный ремонт. 
И сковал его холод безответственности ор- 
ганизацийг призванных обновить помеще> 
кие в кратчайшие сроки.

—  Наш детский сад 
закрывается на ремонт, 
работников его заставля
ют заниматься ремонтом. 
Как нам должны оплачи
вать за труд?

Г. ТАРАСЕНКО.
Каргасокский район.

Отвечает правовой инс
пектор труда облсовпро- 
фа Е. И. Прикуль:

—  Закрытие детского 
сада на ремонт следует

расценивать как простой 
не по вине рабочего или 
служащего. Закон обязы
вает администрацию в 
этом случае переводить 
работников на другую 
работу на том же пред
приятии, в учреждении 
на все время простоя.

При переводе на ниже- 
оплачиваемую работу 
вследствие простоя за ра
бочими и служащими, 
выполняющими нормы 
выработки, сохраняется 
средний заработок по 
прежней работе, а за ра
бочими и служащими, не 
выполняющими нормы 
или переведенными на 
повременно оплачивае
мую работу, сохраняется 
их тарифная ставка (ок
лад).

По календарю уж две зи
мы минуло, но на этом объ- 
екте смены времен года не 
наблюдалось: и летом во
семьдесят пятого, и весной 
восемьдесят шестого оста
вался он «замороженным».

В июле завершился ре
монт гостиницы «Сибирь», 
который начался давно: на
зрела необходимость улуч
шить ее условия, повысить 
разрядность. 1>еперь здесь 
в основном одно-, двухмест
ные и люксовые номера.

Все верно, в центре горо
да должен находиться пер
воклассный отель, А при 
комфортабельном отеле —  
естественно,, первоклассный 
ресторан. Под сводами об
новленной гостиницы про
звучали оптимистичные сло
ва заказчика (горкомхоз) и 
генподрядчика («Горрем- 
стройтрест»), что первых по
сетителей ресторан примет 
уже через месяц, то есть в 
конце августа.

Но вот уже октябрь 
подходит к концу.

Трест столовых №  2 яв-̂  
ляется арендатором поме
щения у горкомхоза (на. 
чальник И. Л. Шварцман). 
За двадцать четыре года, 
что существует этот договор, 
арендатор выплатил почти 
10в тысяч рублей арендной 
платы, причем несколько 
тысяч и а 1985 году, когда 
ресторан уже был закрыт. 
Почти четверть века работа
ло предприятие без капи
тального ремонта, и теперь, 
когда встал вопрос о его не

обходимости, коллектив ра
ботников общественного пи
тания вправе был рассчиты- 
вать на быстрый и качест
венный ход работ. Во-пер
вых, ремонт осуществляется 
и за счет 50 процентов 
арендной платы, во-вторых, 
одна из центральных гости
ниц города не может столь 
длительное время прини
мать гостей без ресторанно
го обслуживания, в-третьих, 
услугами «Сибири» не толь
ко вечером, но и в обеден- 
кое время пользовалось не
мало томичей. Потери в то. 
варообороте ощутимо сказа
лись на плановых показате- 
лях треста, увеличилась на
грузка на другие предприя
тия общественного питания, 
где и своих проблем нема
ло.

Ремонт проводился «по 
нисходящей» —  с верхних 
этажей гостиницы вниз. За 
это время в горкомхозе сме- 
нились пять руководителей, 
чуть ли не на каждый этаж 
пришлось по начальнику: 
сначала Иванов, потом Мо
розно, затем Тесленко, ис
полнял обязанности Проко
пович, теперь назначен 
Шварцман. В облкомхозе 
—  Черкашин, Косс, Авер- 
кин, Тагеев, Тропик... Воз
можно, частая смена руко
водства, а точнее —  элемен
тарная нерасторопность ка
ждого из начальников гор
комхоза, объясняст то об
стоятельство, что вплоть до 
сегодняшнего дня не подго
товлена проектная докумен
тация.

—  Сделайте по факту, —  
просит Р. М. Новокшонова, 
директор ресторана, —  ведь 
была же вот здесь перего
родка, точно такую и нуж
но выполнить.

А. В. Огурцов, главный 
инженер «Горремстройтре- 
ста»: «Все вернем на прежнее 
место. Но по чертежу, а не по 
памяти. Нужны четкий про. 
ект, точные размеры. И за
казчик об этом знает».

Этот диалог состоялся на 
утренней планерке 16 ок
тября. Правда, вмешаться в 
разговор больше было неко
му: отсутствовали и пред, 
ставитель заказчика, и ген
подрядчика —  ГРСУ-11,1,15, 
СУ-22.

Раиса Михайловна горько 
усмехается, вспоминая, как 
на одной из планерок заме
ститель председателя горис
полкома Г. Н. Нагочевская 
предложила строителям к 
1 ноября ремонт объекта за
кончить и к празднику сде
лать подарок томичам, —  
возражений тогда не после, 
довело.

Интересуюсь у А. В. 
Огурцова, реально ли это, и 
чувствую, что вопрос про
звучал бадее, чем наивно.

—  Нужен месяц, не мень
ше, —  отвечает товарищ 
Огурцов, и вновь вспо
минает о документации, ко
торой нет. И ноябрьскиё 
сроки, выходит, ОТОДВИ1^Т- 
ся.

Утро следующего дня дол
жно было улучшить настро
ение Раисы Михайловны: 
минувший день потрачен на 
телефонограммы, зато на 
планерку явились почти все 
ответственные лица. И со- 
стоялся наконец деловой 
разговор.

Может быть, в ноябре на
ступит «потепление»? Воп
рос —  к руководителям 
« Горремстройтреста».

Т. ГУБИНА.

к р ы л ь ц а
не 40 человек, а 15— 20. 
Каждого ученика можно 
опросить за занятие. Хоро
шо и то, что школа построе
на как бы «на вырост»: хо
тя там занимаются в одну 
смену, в ней просторно —  
.здание рассчитано на 250 
учащихся.

Поэтому нет проблемы с 
введением одиннадцатилет
него обучения, на которое 
здесь переходят в следую
щем году. Вообще великое 
дело —  добротная школа. 
С>на сама по себе воотиты- 
вает ребятишек. Здесь, в 
Ягодном, на видном месте 
висит плакат,- на котором 
значится: «Наша школа сто
ит 385.000 рублей». Сразу 
видно, что государство счи
тает образование делом 
серьезным, а значит, серь-, 
езно надо относиться и к 
первой <^язанности школь- 
ника— учебе. И, проходя по 
классам и коридорам, сразу 
видишь плоды этого воспи
тания чувства хозяина. Па
нели, столы и парты вы
крашены в светлые тона. Но 
нигде вы не заметите ни 
малейшего пятнышка, напи- 

/ санного чернильной пастой 
■ слова. Уже одна эта деталь 

раскрывает характер рабо
ты педагогов, где уважение 
к своему и чужому труду 
стало законом. Добавлю,

что всю уборку в классах и 
коридорах преимущественно 
ведут сами ребята

В  ШКОЛЕ прекрасно 
оборудованные кабине
ты, мастерская. Видно, 

что в оформление классных 
комнат вложили душу и 
учителя, и школьники. В ка
бинете биологии, например, 
стоят горшочки с четырьмя 
десятками различньпс цве
тов от герани до кактуса, 
есть чучела птиц, на стенах 
висят портреты знаменитых 
естествоиспытателей.

Что можно сказать про 
формальные показатели? У 
руководителей школы гфо- 
блем никаких нет. На конец 
прошлого года 122 ученика 
имели стопроцентную успе
ваемость. Три года назад 
здесь был проведен педаго
гический семинар, и учителя 
из Томска долго не могли 
поверить, что светлые пане
ли в коридорах уже третий 
сезон не красятся и сохра
няют первозданную чистоту. 
Первое место занимал в 
Асиновском районе я кол
лектив школьных умельцев, 
представляющий на выстав
ки замечательные поделки.

...Возле ворот остановился 
автобус, из него высыпали 
школьники. Подхожу к де
сятиклассницам Лене Лука
шовой и Оксане Яткиной.

Инте1>есуюсь, откуда они 
приехали.

—  А мы лен сегодня сор
тировали. С 9 утра до обеда.

—  Устали?
—  Ну что вы! —  смеются 

веселые, слегка пропылен
ные девчата. —  Нисколько! 
Там весело было. А летом 
мы на ферме работали. Ди
ректор попросил дояркам 
помочь —  им Ведь в отпуск 
надо. У нас группа была —  
33 коровы. Так мы 15 тонн 
молока надоили. А заработа
ли за полтора месяца аж по 
300 рублей!

Подружки Лена и Оксана 
собираются, получив аттес
таты, поступать на юриди
ческий -факультет. Но уже 
сейчас им жалко уезжать из 
Ягодного.

—  Село и школа у нас са
мые лучшие, —  говорит Ок
сана.

—  И учителей своих мы 
очень любим, —  добавляет 
Лена. —  Особенно директора 
Василия Ивановича, завуча 
Марию Ивановну Проскури
ну. А еще у нас очень хоро
шо историю лреподавал Вик
тор Константинович Серге
ев. Жаль только, что уехал.

В ОТ еще что не смогла 
год назад рассмотреть 
Горева —  дружный 

коллектив педагогов-едино'- 
мьшшенников, которые от
дают своей профессии всю 
душу и свободное время . и 
которые заслужили искрен
нюю любовь своих подопеч
ных. Уважают ребята и Ма
рию Николаевну Мешечак—  
преподавателя начальных 
классов, и учительницу рус

ского языка и литературы 
Зинаиду Васильевну Прово- 
торову. А педагоги говорят, 
что у них —  хорошие дети. 
Вот мнение Людмилы Вла- 
димировяь^Нуприной, вьту- 
скницы факультета началь
ных классов ТГПИ:

—  Приехала сюда, снача
ла было страшновато. Де
ревни боялась. Но потом ра- 
забралась, и мне здесь очень 
понравилось. Директор по
заботился о жилье, питаюсь 
в столовой, из школьного 
огорода можно брать овощи, 
картофель. А самое главное—  
ребятишки у меня в третьем 
классе очень дисциплиниро
ванные, вежливые, трудо
любивые.

В заключение скажу не
сколько слов о директоре 
Ягодненской школы Василии 
Ивановиче Корякове. Он не 
ждет, когда ему «создадут 
условие». Если что нужно 
для школы, идет в горшю, к 
А. В. Филиппову, в сельский 
Совет, доказывает свою пра
воту. (5чень болеет за орга
низацию производственного 
труда, заботится о быте учи
телей. Сейчас все педагоги 
обеспечены добротным жи
льем.

Родился Василий Ивано
вич в поселке Кёнга Бак- 
чарского района и хорошо 
знает нужды сельской шко
лы. После службы в армии 
закончил сельхозтехникум 
по специальности «Агроно
мия», а вот работал дирек
тором детского дома в селе 
Вороно-Пашня Асиновского

района. Закончил заочно 
ТГПИ. Потом Корякова пе
ревели в Щодное. Не раз 
предлагали Василию Ивано
вичу возглавить крупную 
школу в Асине. Но он отка
зывался. Привьпс к своей 
школе, к учителям. По сра
внению с  другими школами - 
дела в Ягодном обстоят 
очень благополучно. Но 
В. И. Коряков нисколько не 
успокаивается. Его беспоко
ит то, что мало еще в шко
лах учителейнмужчин, что 
неважную педагогическую 
подготовку имеют вьшуск- 
ники Томского университе
та, что в школе не положены 
по штату электрик и сле
сарь. Сейчас весь в заботах 
—  надо подготовиться к 
обучению ребятишек с ше
сти лет. Надо наладить на
дежную работу котельной, 
построить гараж.

Верится, что все это удаст
ся талантливому директору 
и педагогу, руководимому им 
коллективу при активной 
помощи базового предприя
тия —  совхоза имени Киро
ва. Потому что здесь нет де
ления: это —  школа, народ
ное образование, а это —  
производство. И А. В. Фи
липпов сейчас прикидывает, 
как побыстрее построить га
раж для школы, а В. И. Ко
ряков —  как помочь в лет
нюю страду совхозной сто
ловой, где не хватает пова
ров.

В. ФЕФЕЛОВ.
с. Ягодное,
Асиновский район.
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ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ
Отклики на выступление Генерального секретаря ЦК КПСС

Продолжая широко обсуждать и комментировать вы
ступление Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева по советскому телевидению, видные политиче
ские и общественные деятели, средства массовой инфор
мации разных стран подчеркивают последовательную, 
конструктивную, реалистическую позицию Советского 
Союза по ключевым проблемам современности, откры
вающую путь X полной ликвидации ядерного оружия, 
разоружению, устранению ядерной угрозы.

БЕРЛИН. Новые исклю
чительно важные предложе- 
'Ния, выдви«утые Советским 
Союзом на встрече в Рейкь
явике, с глубоким одобре
нием восприняты народами 
планеты, заявил член По
литбюро ЦК СЕПГ, Предсе
датель Совета Министров 
ГДР В. Штоф. Встреча в 
столице Исландии нагляд
но продемонстрирова̂ ла, в 
чем состоят преграды на 
пути к ограничению воору
жений и разоружению, к 
предотвращению ядерного 
кон^шикта на Земле и в 
космосе. В. Штоф выразил 
уверенность, что итоги 
встречи в Рейкьявике при
дадут новые импульсы си
лам разума и реализма, в 
том числе в Западной Ев
ропе и в США, их борьбе 
за то, чтобы перечеркнуть 
враждебную человечеству 
стратегию военно-промьпп- 
ленного комплекса.

ВАШИНГТОН. В материа
ле под заголовком «М. С. 
Горбачев решительно отста
ивает предложенный им на 
встрече в верхах пакет 
предложений по контролю 
над вооружениями» «Ва
шингтон пост» подчеркивает: 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС резко критиковал по
зицию рейгановской адми
нистрации и милитарист
ских кругов США, занятую 
иМи после встречи в Ислан
дии. Он использовал высту
пление по телевидению для 
того, чтобы разъяснить по
зиции сторон в разворачи
вающейся битве за сокра
щение ядерных арсеналов, 
которая была начата им в 
Рейкьявике.

Советский руководитель 
указал, что он будет на
стойчиво добиваться заклю
чения соглашения цо конт
ролю над вооружениями с 
Вашингтоном, , ио,:̂ еркН|Ув,

что Советский Союз в свои 
предложения вложил мак
симум доброй воли и не 
снимает их.

Итоги советско-американ
ской встречи в верхах в 
Рейкьявике ясно продемон
стрировали, что админист
рация Рейгана по существу 
превратила ядерное разору
жение в заложника пресло
вутой программы «звездных 
войн», заявил исполнитель
ный директор Совета мира 
США М. Майерсон, Ньше 
особенно очевидно, что СОИ 
является глгшным препятст
вием на пути к достижению 
советско-американских до
говоренностей в области 
контроля над вооружения
ми. Ее реализация не только 
дестабилизирует военно-по
литическую ситуацию во 
всем мире, но и ослабляет 
безопасность самих США, о 
которой на словах так пе
чется администрация Рейга
на.

ЛОНДОН. «Гардиан», отме
чая «преднамеренное иска
жение администрацией США 
далеко идущих договоренно
стей по проблемам ядерно
го разоружения, достигнутых 
в Рейкьявике», пишет: в
Москве считают что либо 
президент Рейган не пони
мает в полной мере значе
ния предложенной СССР 
грандиозной программы, ли
бо позволяет «ястребам» из 
его окружения уводить его 
от договоренностей и жела
ет понудить СССР вернуть
ся к старым подходам, к 
блуж1Данию по замкнутгому 
кругу.

БОНН. «Генераль-анцай- 
гер» отмечает: советский ру
ководитель подчеркнул, что 
выдвинутые СССР в Рейкь
явике предложения объек
тивно связаны с централь
ными стратегическими си
стемами. Советские уступки

—  тоже часть пакета. Не бу
дет пакета —  не будет и 
уступок. Советский Союз 
вьктупает за укрепление 
Договора по ПРО. Он про
тив его ревизии, а тем более
—  замены его чем-то , дру
гим.

РИМ. «Унита» констати
рует: выступление М. С. 
Горбачева дало четкий от
вет на распространившуюся 
на Западе волну домыслов 
относительно намерений 
СССР после Рейкьявика. Не 
следует ожидать, что Моск
ва пойдет на соглашение в 
одной из трех областей, по 
которым ведутся переговоры 
в Женеве, до тех пор, пока 
не будет получен определен
ный ответ по двум другим. 
Советский руководитель 
рассеял недопонимание от
носительно Договора по ПРО, 
порожденное многочислен
ными заявлениями предста
вителей американской ад
министрации. Он продемон
стрировал очевидные проти
воречия, в которые впали 
сами же представители ва
шингтонской админиогра- 
ции, пытаясь объяснить, что 
произошло в Рейкьявике.

ЛИССАБОН. Португаль
ские коммунисты высоко 
оценивают реалистичные и 
конструктивные предложе
ния Советского Союза, вы
двинутые Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым на встрече в 
Рейкьявике, подчеркнул Ге
неральный секретарь Пор
тугальской коммунистиче
ской партии А. Куньял. 
Инициативы способствуют 
защите мира во всем мире. 
Тот факт, что в ходе перего
воров стороны вплотную 
подошли к соглашению по 
весьма важным вопросам 
сокращения ядерных воору
жений, показывает возмож
ность осуществления ре
шающих шагов в этом на
правлении. Советский Союз 
и другие социалистические 
страны хотят мира, а аме
риканский империализм, ад
министрация США высту
пают в роли приверженцев 
опасной гонки ядерных воо
ружений и милитаризации 
космического пространства.

В фонд помощи пострадавшим в Чернобыле
ВАШИНГТОН. Группа американских 

граждан русского и армянского происхож
дения передала в фонд помощи пострадав
шим в результате аварии на Чернобыль
ской АЭС чек на восемь тысяч долларов. 
Эти деньги были собраны прогрессивной 
газетой «Русский голос» среди своих чи
тателей. Часть средств в специальный 
фонд Чернобыля, организованный газетой, 
передад Чикагский совет американо-со
ветской дружбы.

Руководитель фонда Чернобыля «Русско-

А Р ЕС Т

ТЕРРО РИ СТО В  

В ПЕНДЖ АБЕ
ДЕЛИ. 24. В ходе операций 

индийских сил безопасности 
в пограничном штате Пенд
жаб за минувшие сутки аре
стованы еще 12 террористов. 
По сообщению агентства 
ПТИ, у них изъято огне
стрельное оружие и боепри
пасы. Среди арестованных—  
головорезы из так называе
мых «сил коммандос Хали- 
стана» —  «независимого го
сударства сикхов», которое 
окопавшиеся в Англии, Ка
наде и США сепаратисты 
замышляют создать путем 
отторжения от Индии штата 
Пенджаб. Для достижения 
этих подрьшных целей они 
прибегают к убийствам, гра
бежам и другим преступле
ниям. В результате рассле
дования установлено, что 
многие из террористов про
шли подготовку в действую
щих на пакистанской терри
тории специальных лагерях 
и были заброшены в Индию 
для совершения диверсий и 
саботажа, разжигания рели
гиозно-общинной розни сре
ди населения Пенджаба.

Индийская обществен
ность, различные политиче
ские и религиозные органи
зации страны выражают 
растущую озабоченность 
антинациональной деятель
ностью в Пенджабе. Как от
мечает газета «Стейтсмен», 
Восточноиндийский сикхский 
координационный {ко̂ митет, 
объединяющий представите
лей сикхских общин шта
тов Западная Бенгалия, Ас
сам, Бихар и Орисса, вы
ступил с решительным осу
ждением происков экстре
мистов и потребовал немед
ленно прекратить террори
стические вылазки в Пенд
жабе.

го голоса» А. А. Хлгатян подчеркнул, что 
трагедия Чернобыля служит напоминанием 
об опасности, которую несет гонка ядер
ных вооружений. Болью отозвалась она в 
наших сердцах. Восемь тысяч долларов —  
сумма небольшая, продолжал он1 Но наши 
читатели —  люди небогатые. Они жертво
вали, сколько могли, чтобы выразить свой 
чувства. Это деньги от чистого сердца, ска
зал в заключение представ1£тель амери
канской газеты.

Под лозунгом «Требуем социальной справедливости» ш» 
всей Великобритании прошли массовые демонстрации 
британских пенсионеров. Тысячи пожилых жителей Лон
дона, Манчестера, Ливерпуля и других городов вышли на 
улицы, чтобы принять участив в общенациональном Дне 
действий пенсионеров и потребовать от правительства 
тори улучшения пенсионного обеспечения и совершенст
вования медицинского обслуживания престарелых.

НА СНИМКЕ: пенсионеры на улицах английской сто
лицы, »  — лФото Л, Пахомовой,
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

верой надеждой
Томский поэт Александр КАЗАНЦЕВ при

нимал участие в фестивале «Варшавская по
этическая осень» в Польше. Сегодня он д$- 
лится впечатлениями об этой поездке.
—  Прежде всего, Алек

сандр Иннокентьевич, хоте
лось бы узнать, что это за 
^стиваль и с какой целью 
он проводится?

— «Варшгшская поэтичес
кая осень» — фестивгиаь, 
ставший уже доброй тра
дицией. Каясдую осень по
эты из многих стран мира 
приезжают в Польшу. Их 
и&яание встретиться про
диктовано не только стрем
лением лучше узнать твор
чество друг друга. Сегодня 
этого мало. Поэты, как и 
большинство людей, озабо
чены тем, что происходит 
на планете. Конечно, у ка
ждого из нас своя дорога в 
жизни и творчестве, свои 
взгляды и представления, 
но в любом случае сближа
ет нас не только общее де
ло — поэзия, но и тревога 
за будущее планеты, за 
судьбы цивилизации. Это 
подтвердили и многочис
ленные беседы, дискуссии. 
В каждой из них было ис
креннее стремление к об
щению, диалогу, взаимопо
ниманию. И, безусловно, 
главным во всех высказы
ваниях были проблемы 
времени — противоречия 
научно - технического про
гресса, загрязнение, окру
жающей среды и сама воз
можность Сохранения жиз
ни на Зе.мле в ядерный век. 
Мы собрались не просто 
поразмышлять. подумать, 
но и действовать. Ведь сло
во, особенно поэтическое, — 
это сильнейшее оружие. 
Наш толпе в защиту мира 
должен звучать все громче, 
все решительнее. Необхо
димо объединять усилия.

— Поэты из каких стран 
были гостями фестиваля на 
.этот раз?

— На фестивале было око
ло 60 гостей, поэтов из са
мых разных стран — Ан- 
тлии, Г̂реции, Чехослова- 
:с»и, ГДР, Испании, Венг
рии, Японии, Вьетнама, Ку
бы, Эфиопии, Ирака...

В нашу делегацию вхо
дили четыре человека — 
московский поэт Анатолий 
Жигулин, литовская поэтес
са Виолетта Пальчияскай- 
те, ленинградец Виктор 
Максимов и я. Мы были в

Польше не впервые, а Ана
толия Жигулина здесь зна
ют и как автора стихов — 
его произведения переводи
лись на польский, У меня 
также сложились творчес
кие связи с этой страной. 
Несколько лет назад 'в 
«Юности» была опубликова
на подборка 1(10их стихов. 
Тогда я получил отклики 
от читателей, и среди пи
сем было одно из Польши. 
Так я познакомился с поэ
том и переводчиком Чесла
вом Казьмерчиком. Он по
просил разрешения сде
лать переводы моих стихов, 
и я послал ему свою пер
вую книжку. Завязалась пе
реписка. В Польше появи
лись мои первые публика
ции. Кстати, рроизведеяия 
Чеслава я также с удоволь
ствием перевожу на рус
ский. В конце этого года в 
Польше выйдет антология 
«Советские поэты о Вар
шаве», где будут и мои 
стихи.

В этой поездке я позна
комился и с другими пере
водчиками, с интересными 
поэтами этой страны. Захо
телось, чтобы с их творче
ством познакомились и на
ши читатели. А для этого 
надо заняться переводами. 
Буду совершенствовать свои 
знания польского языка, 
чтобы владеть им свободно. 
Тогда смогу полнее и точ
нее донести авторскую 
мысль, своеобразие поэти
ческого языка. Как видите, 
такие творческие контакты 
полезны.

—  Вы говорили о много
численных беседах, где не 
только велись дискуссии, но 
и читались стихи. Как до
стигалось взаимопонимание? 
Не мешал ли языковой 
барьер?

— Сначала такое опасе
ние было, но оно оказалось 
напрасным. В день откры
тия фестиваля в парке Ла- 
зенки состоялся авторский 
вечер «Поэты мира». Вы
ступали, зарубежные гости, 
ведущие актеры Польши 
читали художественные пе
реводы стихов. Эмоцио
нальный накал был так 
велик, что мне казалось, — 
думаю, такое чувство было

у большинства, — никаких 
переводов не надо. Без это
го все понятно! Вот, напри
мер, читал свои стихи о ро
дине эфиопский поэт Таде- 
ле Хивот. Потрясающе чи
тал! В каждой строчке — 
любовь, боль, гордость. Все 
слушали цОчень вниматель
но, воспринимая тончайшие 
оттенки голоса поэта и про
никаясь глубоким сочувст
вием к многострадальной 
его земле. Многие читали 
свои стихи по-польски. На 
фестивале они уже не пер
вый раз и успели за это 
время неплохо изучить 
язык страны. Разумеется, 
это говорит о популярнос
ти фестиваля и о его меж
дународном значении. Мно
гие поэты выражали свою 
искреннюю признательность 
хозяевам, — естественно, в 
стихах — за доброжела
тельную атмосферу, раду
шие. И, конечно, было не
мало поэтических объясне
ний в любви Варшаве. Я 
особенно запомнил выступ
ление замечательного вьет
намского поэта Нгуен Ту 
Тонга, с творчеством кото
рого советские читатели хо
рошо знакомы, его книги у 
нас не раз издавались. Он 
читал свои стихи, словно 
пел, аудитория буквально 
была заворожена. Знаете, бы
ло ощущение, что мы по
нимали каждое слово, хотя 
Нгуен Ту Тонг читал по-, 
вьетнамски. Впрочем, это 
чувство не покидешо на 
протяжении всего пребыва
ния в Польше. Язьш друж
бы понятен!

—  Программа фестиваля 
предусматривала, вероятно, 
и встречи с польскими чи
тателями?

— Да, программа фести
валя была весьма обшир
ной. Но, конечно, и такая 
возможность была предо
ставлена. В Союзе писате
лей Польши нас притетст- 
вовали председатель союза 
Войцех Жухровский и 
председатель Варшавского 
отделения Кшиштоф Гон- 
сергавский — писатели, поль
зующиеся в стране громкой 
известностью. 'Группа со
ветских поэтов записыва
лась на телевидении, радио, 
выступала в разных ауди
ториях, в том числе моло
дежных; выезжали мы' в 
другие города — Чеханов, 
Ломжу, Млаву. Вопросов 
задавали уйму. Очень рев
ниво расспрашивали, каких

Спорт.

Настоящий праздник
Катили по городу автобусы, впереди — 

машина ГАИ с мигалкой. Конечный пункт 
маршрута автоколонны — «Лесная сказ
ка». Такое красивое название дали строи
тели пионерскому лагерю производствен
ного объединения «Сибэлектросвет». По 
случаю закрытия летнего спортивного се
зона «Сказку» украсили лозунги и флаги. 
Короткое приветствие председателя проф
кома А. П. Алексеева и председателя кол
лектива физкультуры П. В. Шехтерле и — 
старты! Бег. Мужчины—  на 1.000 метров, 
женщины — на 500. Первые места в своих 
во.зрастных группах зацяли Е. Щеголихии, 
Т. Варлаков, Н. Овчинникова, В. Пронина. 
В стрельбе из\ пневматической винтовки 
самым метким оказался А. Кондрашкин. В 
толкании ядра у женщин победила О. Ов
чинникова, у мужчин — А. Алиев.

Кто оказался несилен в этих видах спор
та, мог попытать счастья в веселых играх. 
Болельщикам скучать тоже не приходи
лось; особое восхищение вызвали показа
тельные выступления скалолазов из за
водского клуба «Мечта».

После обеда гости «Лесной сказки» про
водили время на свой вкус. В одном из 
корпусов ритмичная музыка приглашала к 
танцам. Захватив мячи, ребята из Комсо
мольске - молодежной бригады Хасполада 
Амирханова'" и их подшефные — шести
классники из восьмой школы направились 
на лесную поляну.

Излишне говорить, что день, проведен

ный в «Сказке», пришелся всем по душе. 
Праздник удался.

Долгое время спортивные мероприятия 
на заводе от «праздника» имели только 
название. Много ли радости принесет бег 
по асфальтированной улице, под пыльны
ми тополями? А именно на такой Юговой 
дорожке проводили раньше и открытие, и 
закрытие спортивных сезонов. Надо ска- 
•зать, что у электроламповцев есть где за
няться укреплением своего здоровья: де
вятиэтажное общежитие и спортивный 
комплекс составляют eJiMHoe целое. Рядом 
спортивная’ площадка, здесь же и лыжная 
база. Казалось бы, все условия созданы... 
Но проблема массовости спортивных ме
роприятий всегда тревожила их организа
торов.

Этой весной традиция скучных «празд
ников» была нарушена — летний спор
тивный сезон открывался одновременно в 
двух местах. Молодежь завода отправи
лась за город, на свой спортивно - тури
стический слет. А часть осталась в городе.

Потом те, кто вернулся в общежитие со 
слета, были полны впечатлений, а те, кто 
открывал спортивный сезон по-старому, 
жаловались и на скуку, и на прохожих, 
что' мешали бежать на дистанции...

И день в «Лесной сказке» был тоже по
пыткой организовать спортивное меропри
ятие интересно, по-новому. Начало полу
чилось многообещающим. Каким будет 
продолжение?

В. КРАВЦОВ.

ПРИЗ у Т О М И Ч Е Й
Во Фрунзе завершился 

баскетбольный турнир на 
приз Министерства просве
щения Киргизской ССР сре
ди юношей -1970—1971 гг. ро
ждения. В соревнованиях при
няли участие* томичи, воспи
танники ДЮСШ-6. В подоб
ных турнир1ах нашим бас

кетболистам никогда еще не 
удавалось подняться на пье
дестал почета. На этот раз 
было иначе. Уверенно побе
див соперников в предвари
тельных играх, команда вы
шла в финал, в котором то
мичам противостояли спорт
смены Фрунзе, Алма-Аты,

Ташкента и Кустаная. На
ши спортсмены стали самы
ми результативными в фи
нале и завоевали почетный 
приз. Специалисты отмети
ли игру В. Потуремского, на
звав его самым перспектив
ным игроком соревнований.

В. КОРШУКОВ.

польОких поэтов и писате
лей мы знаем. И когда мы 
наперебой назьшали имена, 
то встречали радостные 
улыбки. В Польше любят 
своих поэтов и писателей, 
отсюда и такое отношение. 
Знают здесь хорошо и со
ветскую литературу, это 
можно было понять из за
даваемых вопросов. Меня, 
конечно, просили расска
зать о Сибири, о Томске. 
Вообще, встречи носили 
дружеский характер, вза
имные симпатии возникеши 
легко, особенно в беседах с 
.молодежью.

Остались яркие впечатле
ния и от посещения выста
вок, спектаклей. Мы позна
комились с известными де
ятелями театра, кино, ху
дожниками. Побывали в 
гостях у Войцеха Семена, 
одного из видных режиссе
ров и актеров Польши, со
здателя знаменитого поэти
ческого театра «Старая про- 
ховня».

Мне запомнилась карти
на молодого польского ху
дожника, экспонировавшая
ся на одной из выставок. 
На ней изображен цветок, 
который, несмотря на още
рившиеся ракеты, распус
кается во всей красе. Жизнь 
побеждает! Она должна по
бедить. И в этом тоже цель 
поэзии.

Один из моих собеседни
ков в Польше сказал: «Ва
ши поэты пишут много о 
войне. Не надо тревожить 
больное, все время огляды
ваться назад». Я ему отве,- 
тил: «Не все стихи наших 
поэтов о войне удались. Со
гласен. Но существует ге
нетическая память. Она 
должна тревожить. Уроки 
прошлого нельзя забывать, 
особенно сегодня, когда не
босвод затемни тучами 
атомной опасности».

Да, напряженность в ми
ре велика. И с ее ростом 
возрастает роль художника 
в современной обстановке. 
Важно, что мы скажем лю
дям, ведь художники во 
многом формируют общест
венное мнение. Верю, что 
голоса моих новых друзей, 
с кем свела «Варшавская 
поэтическая осень», будут 
громко звучать в защиту 
мира. Чтобы человек с ве
рой и надеждой смотрел в 
будущее.

Беседу пров1ела
Н. МАСКИНА.

ТЭЦ-3— гл а в н ы й  о б ъ е к т  
«ХИМСТРОЯ»

Сегодня на многочислен
ных объектах теплоэлек
троцентрали работают меха
низаторы, бетонщики, плот
ники, монтажники, свар
щики, отделочники. Соору
жаются первоочередные объ
екты, без которых невоз
можен пуск первых агре
гатов.

Идет сложная и интерес
ная работа, чтобы уже че
рез год ввести в действие 
первые тепловые мощности 
ТЭЦ-3. О том, как решает
ся эта задача, вы узнаете 
из передачи 28 октября в 
19.15.
А АВТОБУСЫ ПРОХОДЯТ 

МИМО...
Кто из нас подолгу не 

стоял на остановках в ожи
дании транспорта? Кто не 
нервничал, что не успеет 
вовремя приехать на рабо
ту, завезти ребенка в дет
ский сад?

Как свидетельствуют пись
ма наших телезрителей, 
все еще много уходит вре
мени на то, чтобы добрать
ся в часы «пик» на работу 
и с работы.

В мае 1983 года было при
нято решение ‘ горисполко
ма об использовании ве
домственного транспорта в 
перевозках пассажиров в 
попутком направлении. Его 
выполяеяие в значительной 
мере уменьшило бы. очере
ди на остановках. Однако 
до сегодняшнего дня мно
гие руководители предпри
ятий и организаций под 
различными предлогами от
казываются от перевозок 
пассажиров, уклоняются от 
выполнения решения гор
исполкома.

БЮРО ПОГОДЫ
I С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода, временами 
слабый снег с дождем, ме
стами слабый гололед, ве
тер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера-

Фотоиониурс-86

На
будущей
неделе

Наша передача, которую 
вы сможете посмотреть 28 
октября,. в 20.15, так и на- 
зьшается «А автобусы про
ходят мимо...».
СТРОИТЕЛЬСТВУ ЖИЛЬЯ 
— и  ТЕМПЫ, И КАЧЕСТВО,

Перед коллективом Том
ского домостроительного ком
бината в XII пятилетке сто
ят большие задачи. Судите 
сами: если в минувшей пя
тилетке было введено 840 
тысяч квадратных метров 
жилья, то в текущей пяти
летке предстоит ввести бо
лее миллиона квадратных 
метров. Производительность 
труда должна возрасти яа 
35 процентов, в два раза 
больше, чем по отрасли.

Как решает коллектив 
эти задачи? Об этом мы 
расскажем в телевизионной 
передаче 30 октября, в 20.15.

КТО ПОМОЖЕТ ПТУ?
Казалось бы, ответ на 

этот вопрос предельно 
прост: конечно же, базовое 
предприятие. Ведь оно в 
первую очередь заинтересо
вано в том, чтобы училище 
подготовило I (специалистов 
высокого класса.

Однако яа деле базовые 
предприятия пока не торо
пятся перестраивать своя 
отношения с ПТУ —  глав
ным цехом подготовки кад
ров.

Мящие предприятия гото
вятся, а некоторые уже 
приступили к реконстрзпк- 
ции.

Как обеспечить подготов
ку высококвалифицирован
ных кадров, способных экс- 
плуа!гировать современные 
станки и оборудование? Об 
этом пойдет речь в переда
че 30 октября, в 19.15. Мы 
приглашаем к экранам ру
ководителей промышленных 
предприятий и строек, име
ющих базовые ПТУ.

тура о—5 градусов тепла, по 
востоку о—5 мороза, в Том
ске 2—4 градуса тепла.

27—28 октября — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
о—минус 5, по востоку до 
минус 15, днем минус 1 — 
плюс 4, по югу до плюс 8 
градусов.

В а м , ]
ГЗРИТЕЛи1

ОСЕННЯЯ ГРАФИКА. Фото А. Федосеева.

«Мой брат Зайцев Василий 
Трифонович, 1926 года ро
ждения, призван в армию 
из рабочего поселка тогур 
Колпашевского района 29 
апреля 1944 года, — пишет 
Семенова Татьяна Три^- 
новна (г. Томск, ул. С. Ла
зо, 28/2, кв. S9). Из Томска 
вместе с другими призван
ными его направили в Ке
мерово учиться на парашю
тиста . десантника. Послед
нее письмо от него было из 
гор. Тейново. Брат писал, 
что они полетят в Польшу. 
Прсле этого мы до сих пор 
никаких известий о нем не 
имеем. Куда ни писали, от
вет был один: в списках 
погибших и пропавших без 
вести не числится. Дорогие

товарищи ветераны! Если 
кому-либо из вас известна 
судьба моего брата Зайце
ва Василия ТрифОновнчДГто 
не сочтите за труд, сооб
щ ите»,

ее*
Копысов Петр Антонович 

в годы Великой Отечест
венной войны сражался с 
врагом в партизанском от
ряде Чернышева на смо
ленской земле. Отряд вхо. 
днл в партизанскую брига
ду имени Чапаева, которой 
командовал Николай Афа
насьевич Морогов. В этой 
бригаде действовали также 
отряды «Смерть фашизму» 
и «За Родину», в которых 
были и томичи. П. А. Копы
сов обращается к бывшим 
партизанам бригады с про
сьбой откликнуться. Его ад
рес: 646540, Омская об
ласть, село Седвльнииово, 
ул. Калинина, 20, кв. 8.
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Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 ОКТЯБРЯ 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
^АВТОМОБИЛЬНОГО 

ТРАНСПОРТА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

«Ритмическая гимнастика. 9.1э 
— 43-й тираж «Спортлото».
9.25 - -  «Будильник». 9.55 -~
«Служу Советскому Союзу!» 
10.55 «Утренняя почта».
11.25 «Клуб путешественни
ков». 12.25 -  «Музьталькый
киоск». 12.55 — «Сельский
час». 13.55 — Концерт Госу
дарственного академического 
симфонического орк в е т р а  
СССР. 15.45 — Киноафиша.
10.45 -  «На чьей улице пра
здник». 17.25 -  Международ
ная панораме. 18.10 ».Здо. 
ронье-. 19 10 «Любовь на

ша, Родина...». Шени на стихи 
Л. Кондырева. 19.30. — «Во
круг смеха», 21.00 —• «Время». 
21.45 — «Мастера оперной
сцены. М. Кабалье». 22.45 —
Чемпионат мира по классиче
ской борьбе. 23.15 — Новости. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8,20 —• «Золотая стре
ла». Художественный фильм.
9.25 — «Русская речь». 9.55 —
Концерт лауреатов VIII Меж
дународного конкурса им. 
П. И. Чайковского. 10.50 —•
«Очевидное- ■- невероятное». 
11.50 — «Мир и молодежь».
12.25 ~  «Автограф». Литера
турная викторина для старше- 
кяасснинов, 13.40 ■— Путеше
ствие в мир легенд». 14.10 — 
«Следствие ведут Знатоки». 
«Он где-то здесь». Телеспек
такль. Части 1-я и 2-я. 16.50 — 
Рассказывают наши коррес
понденты. 17,20 — «Споемте,

друзья». 18.55 — «Архитектор 
Ф. Шехтель». 19.30 — Концерт
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20. — «Из оокро. 
вищницы мировой музыкаль
ной культуры. А. Глазунов».
21.00 — «Время». 21,45 — «На 
экране ■— кинокомедия». «Мы 
с вами где-то встречались» 
(«Мосфильм», 1954 г.).

ПОНЕДЕЛЬЙИК, 27 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 —

Футбольное обозрение. 9.20 — 
«Мелодии Дагестана». Фильм- 
концерт. 9.45 —- «Герои Н. Но
сова яа экране». «Дружок». 
10.50 —• Новости.

С 10.55 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 ■—

«Третье рождение». Докумен
тальный фильм. 15.10 — Лю
бителям хоровой музыки. Пе
редача из Еревана. 15.35 —
«Объектив». 16.25 — «Ребя
там о зверятах». 16.55 «Уроки

истории». Тележурнал. 17.40 — 
Встреча школьников СССР, 
ПНР и ЧССР с ветераном Ве
ликой Отечественной войны 
И. П. Яковлевым. 18.15 —
Чемпионат мира по классиче
ской борьбе. 18.45 — Сегодня 
в мире». 19.00 — «Ускорение». 
19.30 — Мультфильм. 19.40 ■— 
«День рождения». Художест
венный Фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Театральный
концерт, 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — «Футбольное 
обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Палитры жизни». 
Телефильм. 8.35, 9.35 — При
родоведение. 3-й класс. 8.55 — 
♦Русская речь». 9.25 — «Пира
миды XX века». Научно , по- 

• пулярный фильм. 9.55—«Про
граммные средства в АСУ». 
Научно - популярный Фильм. 
10.05 -  Учащимся СПТУ. Ос

новы информатики и вычисли
тельной техники. 10.35, 11.35
— Ботаника. 6-й класс. 10.55
— «Неуловимый горизонт».
Научно - популярный фильм. 
11.05 — «Наука и жизнь». 
11,55 — «Экран — учителю». 
История. 5-й класс. 12.25 —
Учителю^ — урок музыки, б.й
класс. Передача 1-я. 13.25

России в первой по
ловине* XIX века. 14.10 — Те
атр И. С, Тургенева. 15.20 — 
Международный турнир по 
бадминтону на приз газеты 
«Литературная Россия». 15.50
— Новости.

С 15.55 до 17.55 — перерыв. 
•17.55 — Новости.

ТОМСК
18.00 —  «Командировка».

Документальный фильм. 18.30
— «На предоктябрьской вах
те подшнпниковцы». 19.00
— «День области». 19.15 —
«На контооле — отстающие 
фермы». 18.35 — «Судьба

Театр
ДРАМЫ

26 октября. «Район посадки 
неизвастан». Первое занятие 
театрального факультета (пер. 
вый год обучения/ народного 
университета искусств для 
студентов первых курсов всех 
вузов города. Начало — в 13 
и 18-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
26 октября. «Мода.87. Цирко

вое ревю» — 13, 16, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 октября. «Проделки в ста

ринном духа» — 9, 12-20. 14, 
16-10, 18-20, 20, 21.30. «Осто
рожно, Василак!» — 10-40.

27 октября. «Пасни моря» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-10,
18.10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
26 октября. «Эдит и Мар

сель» (две серии] — 8-30, 11,
13.30, 16, 18-30, 21. «Луизиана» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. Зал кинохроники. 
«ИЛЬЯ Глазунов» — 9, 10, 11, 
12, 20. «Жизнь взаймы» — 13,
14.40, 16-30, 18-20, 21.

27 октября. «Письма мертво
го человека» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «В стреляющей глуши» —
8.40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зил кинохро
ники. «Илья Глазунов» — 9,
10. 11, 12, 20. «Капкан для ша.
налов» — 13, 14-40, 16-20,
18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
26 октября. «Фрэнсис» (две 

серии) — 9, 13, 15.30, 18,
20-30, «Фотография в свадеб
ном альбоме» (две серии) — 
8-40, 11-10, 13-40, 16-10, 18-40,

21.10. «Снежная королева» —
11- 30.

27 октября. «В ст^ляющей 
глуши» — 8-40, 12-20, 14-10,
17-50, 19-40, 21-30. «Письма 
мертвого чаловеиа» — 9, ю.50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Мария, Мирабала»
10-30.

«ПИОНЕР»
26 октября. Мультсборнии

«Таинственный гость» ~  9, 
10-40, 12.20. «Ошибка старого 
волшебника» — 1 4  1 5 . 4 0
17-20, 19. 21.

27 октября. «Случай а Чер
ной пещере» — 9. 10-40, 12-20, 
14, 15-40. Киноклуб «Сеетофор»
— 12.20. «Вертикаль» — 17-20. 
«Земля Саннииова» ~  19, 21.

пмеим И. ЧЕРНЫХ
26 октября. «Русь изначаль

ная» (две серии) — 9. 11-30,
14, 16-30, 19̂  21-20. «Миллион 
в брачной корзина» — 9,
10-40, 12-20, 16, 17.40, 19-20,
2 1 . «Бесконечная истерия» — 
14-20.

27 октября. «Заложник»
9. 10-40, 14-20. «Вот моя двреа- 
ия» — 16, 17-40, 19.20, 21.
«Васконачная история» — 
12-20. «Приступить и ликвида
ции» (две серии) 9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20.

«СИБИРЯК»
26 октября. «Восеногий 

Ган» — 9-20. «Русь иэначаль.,
нал» (две серии) — 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

27 октября. Мультсборнии — 
9-20, «Соучастие в убийстве»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19.20, 21.

«АВАНГАРД»
26 октя№я. Мультсборнии 

«Зима в Простоквашино» —
15. «Одна ошибка» (две серии) 
““ 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ ГПЗ-5

26 октября. «Отверженные» 
(две серии) — 16.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
26 октября. «Проделки ми

зантропа» — 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗз

26 октября. 
18-50.

«Дива» 17,

Томский |универсальный зрелищно-спортивный вал
29 октября.

Молодежный вечер 
ЗДРАВСТВУЯ. ЮНОСТЬ ТОМСКА!

В программе принимают участие: 
ансамбль современной музыки ДК «Авангард», 

Солист—дипломант международного конкурса XII Все
мирного фестиваля молодежи и студентов А. КЛЕНОВ. 

Ансамбли политической, молодежной песни, театра 
пантомимы, эстрады и миниатюр аузов города. 

Ансамбль современного бального танца «Виктория»
ДК ТЛИ.

Дискотека.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта 

и уполномоченными.

Томский инженерно - строительный институт ПРО
ДОЛЖАЕТ ПРИЕМ на девятимесячные очные и заочные 
подготовительяые курсы по подготовке к вступительным 
экзаменам в вуз. Для зачисления на курсы необходимо 
представить заявление на имя ректора, справку с места 
работы, для школьников г. Томска — справку из школы.

Документы принимаются с 14 до 19 часов в приемной 
комиссии по адресу: 634003, Томск, пл. Соляная, 2, 1-й 
корпус, комн. 232. Телефон 5-83-28.

Одновременно проводится прием на заочные подго
товительные курсы. Начало занятий — 1 декабря.

Слушатели, успешно окончившие подготовительные 
курсы и сдавшие вступительные экзамены, в конкурсе 
при зачислении получают один дополнительный балл.

Плата за обучение (яа очных курсах — 43 рубля, на 
заочных — 23 рублей) вькылается на расчетный счет 
№ 14111 в Ленинском отделении Госбанка г. Томска. Кви
танцию и заявление высылать по адресу: 634003, Томск, 
Соляная площадь, 2, приемная комиссия.

В ОВ1ЦЕСТВЕННОИ
п р и е м н о й

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут: 

во вторник, 28 октября, с 
15 до 18 часов, — Л. А. Ко
шелева, заведующая юриди
ческой консультацией Ок
тябрьского района;

в среду, 29 октября, с 9 
до 11 часов,—Я. А. Тодер, 
заместитель начальника 
ОБХСС УВД;

в пятницу, 31 октября, с 
10 до 13 часов,—Ю. Н. Ле- 
венко, заведующий гор- 
здравотделом.
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моя*. Документальный фильм.

Москва
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Культура и жизнь». 
1. Областной смотр домов 
культуры продолжается. 2. Ву
зы Томска на ВДНХ. 20.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Экран приключенче с к о г о 
фильма». «Не ставьте Лешему 
капкан...»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.55 — Новости. 18.00 
«Здоровье». 19.00 — «Служу 
Советскому Союзу!» 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 ~  Международная пано
рама.

Редактор
И. Г. НЕБТЕРЕНКО.

КЕМЕРОВСКИЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ПРОВОДИТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ

на подготовительное отделение дневной формы обучения.
Принимаются рабочие всех промьпияенных предприя

тий, строек, предприятий транспорта и связи, совхозов, 
колхозники, воины, уволенные в запас из Советской Ар
мии. Рабочие и колхозники должны иметь стаж работы 
на направляющем предприятии (без ученического) не ме
нее года. С предприятий общественного питания могут 
поступать noeaipa, кондитеры и контролеры-кассиры, 
проработавшие в данных должностях не менее двух лет, 
Вьшускники средних специальных учебных заведений 
могут поступать, отработав 3 года, выпускники профес
сионально-технических учебных заведений —  2 года по
сле окончания.

Срок обучения —  8 месяцев.
Слушатели получают стипендию, обеспечиваются об

щежитием. По окончании обучения сдают выпускные 
экзамены и зачисляются на 1-й курс института без 
вступительных экзаменов на все специальности: маши
ны и аппараты пищевых производств; холодильные и 
компрессорные машины и установки; автоматизация и 
комплексная механизация химико-технологических про
цессов; технология хлебопекарного, макаронного и кон
дитерского производств; технология бродильных произ
водств; технология жиров; технология молока и молоч
ных продуктов; технология мяса и мясных продуктов; 
технология и организация общественного питания; вете
ринарная санитария.

Прием документов —  до 10 ноября, начало занятий <— 
1 декабря.

Зачисление проводится без экзаменов на , основании 
собеседования с поступающими. Для поступления необ
ходимо представить: документ о среднем образовании в 
подлиннике, характеристику, направление на подготови
тельное отделение, копию трудовой книжки, медицин
скую справку, 8 фотокарточек размером 3X4 см.

Документы можно представить лично во 2-й корпус 
института или почтой по адресу: 650060, г. Кемерово,
бульвар Строителей, 21, КемТИПП, подготовительное от
деление. Справки по телефону 4-25-57.

Городское бюро по трудо
устройству совмостпо с 
СПТУ-13 ПРИГЛАШАЮТ 
НА РАБОТУ: мастеров про
изводственного обучения по 
пошиву верхней мужской 
одежды к мастеров по по
шиву верхпей женской оде
жды.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, —  в бюро по 
трудоустройству, и его фили
алы —  ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18.

Справки по тел. 5-75-43.

Коллектив областной биб
лиотеки им. А. С. Пушкина 
глубоко скорбит о кончине 
сотрудницы библиотеки 

ШАРЕПО
Нины Атнеандровны

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.
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